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// фестиваль

Самый космический регион

панорама новостей

  Фото Дмитрия Верфеля. 

// К 80-летию Великой Победы

В боевом строю – молодёжь и ветераны

80 лет Победы: 
гордимся и помним!

По этому QR-коду  
вы можете  

подписаться  
на телеграм-канал  

губернатора Кузбасса 
Ильи Середюка.

// факт

В истории человечества есть страницы, 
которые невозможно читать без содрога-
ния. Концлагеря фашистской Германии 
стали символом бесчеловечности и зла, 
унёсшего миллионы жизней.

11 апреля — Международный день осво-
бождения узников фашистских концлагерей. 
Дата, напоминающая нам о трагедии милли-
онов людей, ставших жертвами нацистского 
режима.

В Кузбассе 136 живых свидетелей тех 
страшных событий, на себе испытавших весь 
ужас нацистского режима. Это люди, чьё дет-
ство было искалечено войной, которые виде-
ли фашизм в лицо. Большинство из них роди-
лось в предвоенные и военные годы, и сегодня 
они живут в разных городах области, но боль-
ше всего — в Новокузнецке и Кемерове.

В 1994 году в регионе было создано об-
ластное отделение Российского союза быв-
ших несовершеннолетних узников фашист-
ских концлагерей. На момент основания в 
организацию входило более 1100 человек — 
860 малолетних и 250 совершеннолетних уз-
ников.

Память об этих людях увековечена в кам-
не. В Кемерове на аллее Героев расположен 
памятник «Жертвам фашизма», в основании 
которого заложена земля с мест массовых за-
хоронений. В Новокузнецке на бульваре Ге-
роев установлена памятная мраморная лента 
в честь малолетних узников.

Их история — это напоминание нам о том, 
какой ценой даётся мирная жизнь, как важ-
но не допустить повторения подобных тра-
гедий.

#80ЛЕТПОБЕДЫ
#КУZБАСС

Окончание на 2-й стр.

«Как и наш легендарный Т-34, танк Т-70 – оружие 
Победы. Они разгромили превосходящую по оснащен-

ности армию вермахта, доказали надёжность и манёв-
ренность. Особенно почётно, что броня танка Т-70 вы-
полнена из нашей, кузнецкой стали, в которую в годы 
Великой Отечественной войны одевали каждый вто-
рой советский танк. Боевая машина 1942 года выпуска 
найдена в ходе поисковых работ в районе города Сы-
чёвка Смоленской области. Танк участвовал в Ржевско-
Сычёвской наступательной операции в составе 238-й 
танковой бригады. После войны он 11 раз участвовал 
в параде в честь 9 Мая на Красной площади в Москве. 
Также по центральной площади областной столицы в 
этом году впервые пройдёт зенитная установка С-60», – 
отметил губернатор Кузбасса Илья Середюк.

Зенитная автоматическая установка калибра 57 мм 
С-60 была разработана в годы войны, принята на во-
оружение после 1945 года. Применялась в Корее, Вьет-
наме и других конфликтах ХХ века. Она впервые будет 
представлена на параде в Кемерове. 

Вера Скворцова.

ИНДЕКС КАЧЕСТВА ЖИЗНИ 
КУЗБАССКИХ ГОРОДОВ  
УВЕЛИЧИЛСЯ СО 156  
ДО 197 БАЛЛОВ.
Минстрой России опубликовал данные за 2024 
год по результатам реализации федерального 
проекта «Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и городская среда» 
(с 2025 года – нацпроект «Инфраструктура для 
жизни»). С 2019 по 2024 год средний индекс ка-
чества городской среды в Кузбассе увеличил-
ся со 156 до 197 баллов. За шесть лет действия 
нацпроекта в Кузбассе реализовано 419 про-
ектов по благоустройству общественных про-
странств.
Девять из 20 городов Кузбасса вошли в список 
территорий с благоприятной городской средой. 
Кемерово набрал 244 балла, Новокузнецк – 228, 
Мыски – 222, Междуреченск – 221, Топки – 218, 
Полысаево – 213, Осинники – 211, Калтан – 207, 
Юрга – 201 балл.

На совещании под председа-
тельством губернатора Ильи 
Середюка обсудили подготовку к 
II Международному космическо-
му форуму «Кузбасс. Поехали» 
в рамках IV Международного 
фестиваля Юрия Гагарина. 

Рабочая группа утвердила план 
мероприятий, которые будут про-
ходить 11 апреля, в том числе во-
просы безопасности и логистику 
передвижения гостей и участников.

«Кузбасс по праву закрепил за 
собой звание столицы фестиваля 
Юрия Гагарина. В четвёртый раз 
мы на целую неделю становимся са-
мым космическим регионом страны. 
Важно провести всё на достойном 
уровне, не снижая планку. Радует, 
что наша идея находит отклик у экс-
пертов космической отрасли страны 
и молодёжь снова интересуется те-
мой освоения внеземного простран-
ства», – отметил Илья Середюк.

Основные мероприятия прой-
дут в многофункциональном спор-
тивном комплексе «Кузбасс-Арена» 

и на прилегающей территории. Бу-
дут организованы уличные темати-
ческие активности для детей раз-
ного возраста. Зрелищный подарок 
для участников и гостей фестиваля 
подготовила Федерация парашют-
ного спорта России: в аэротрубе 
спорткомплекса профессиональ-
ные парашютисты выступят с пока-
зательными выступлениями.

В течение дня в спортивном ком-
плексе будет работать 20 выставоч-
ных локаций.

Пленарное заседание форума от-
кроет масштабный парад, в котором 
примут участие 600 человек, в том 
числе иностранные студенты куз-
басских вузов, представители сту-
денческих отрядов Кузбасса и «Дви-
жения первых». Регионы России в 
онлайн-формате поприветствуют 
зрителей «Кузбасс-Арены». С видео-
поздравлением к участникам обра-
тится дважды Герой Советского Со-
юза Борис Валентинович Волынов.

Завершится фестиваль концерт-
ной программой с участием ка-
вер-группы, которая представит 
интерпретацию известных песен, 
посвящённых космосу. Ко II Меж-
дународному космическому фо-
руму смогут присоединиться все 
желающие Кузбасса и России, за-
планирована прямая трансляция.

Ольга Соловьева.

// награждение

Вместе строим будущее

Губернатор Илья Середюк  
вручил федеральные 
и областные награды  
заслуженным кузбассовцам.

На торжественный приём 
в администрацию правитель-
ства Кузбасса пригласили врачей, 
спортсменов, педагогов, школь-
ников-активистов и их родите-
лей, которые своим трудом и целе-
устремлённостью вносят большой 
вклад в развитие региона. Губер-
натор Илья Середюк поблагода-
рил присутствующих за нерав-
нодушную жизненную позицию, 
труд на благо региона, сообщила 
пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса.

«У нас много талантливой и спо-
собной молодёжи, мы оказываем 

ребятам всестороннюю поддерж-
ку, потому что они надежда Куз-
басса. Люди старшего поколения, 
которых сегодня отмечаем, – про-
фессионалы и наставники, на чьём 
примере учится подрастающее по-
коление. Впереди много работы, 
Кузбасс движется вперёд, мы с вами 
вместе строим будущее», – сказал 
Илья Середюк.

Благодарностями Президента 
Российской Федерации отмечены 
тренер-преподаватель спортивной 
школы № 2 г. Кемерово Алексей 
Блех и директор волейбольного 
клуба «Кузбасс» Сергей Ломако.

Орденом Почёта Кузбасса на-
граждён врач-онколог Кузбасской 
областной клинической больни-
цы имени Беляева Александр По-
ликарпов. Десять приглашённых 

были отмечены областными ме-
далями «За особый вклад в разви-
тие Кузбасса» I, II и III степени, «За 
веру и добро», «За достойное вос-
питание детей» и серебряным на-
грудным знак «Кузбасс».

Медали «Надежда Кузбасса» 
Илья Середюк вручил ученику 
11-го класса гимназии № 48 (г. Но-
вокузнецк) Самиру Пшизову и трём 
беловским школьникам: Арине Се-
лиховой, Святославу Семенову и 
Добрыне Кудрявцеву.

Почётной грамотой губернато-
ра Кузбасса за большую патриоти-
ческую работу отмечены педаго-
ги Новокузнецкой гимназии № 17 
имени Чкалова. Учебному заведе-
нию вручён памятный адрес губер-
натора Кузбасса.

Инга Петрова.
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// социальная политика

Выплаты – по графику

    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// слово редактора

Разные времена вечного города
Осада длилась 73 дня. Силы противника были превосходящими, 
нацисты прекрасно понимали значение этого города, его роль 

– экономическую, политическую, культурную, историческую. 
Южные ворота великого государства, город, столь же «умыш-
ленный», как и Ленинград – Санкт-Петербург, важнейший, как 
бы сказали в наши дни, логистический центр, черноморская 
жемчужина в короне нашей державы, какое бы название та 
ни носила… Да мало ли ещё можно употребить превосходных 
степеней и эпитетов, если речь идёт об Одессе.

Нет нужды даже и лишний раз говорить о непоколебимом муже-
стве и массовом героизме защитников города, об этом многое ска-
зано и написано, куда более проникновенно и талантливо, нежели 
получится в данном материале. Известен и финал: увы, Одесса пала 
и на два с лишним года перешла в руки врага. Согласно чудовищной 
и извилистой логике нацистов, великий город не по своей воле стал 
той самой лакомой костью, что берлинские владыки скинули со сто-
ла одному из своих цепных псов.

А именно королевской Румынии, которая и до начала-то Второй 
мировой войны была довольно жутким авторитарным государством, 
ну а потом там и вовсе воцарилась, разумеется, при прямой поддерж-
ке Германии откровенно кровавая диктатура генерала Антонеску, 
почти немедленно присвоившего себе звание маршала. 

Сейчас сравнительно мало кто помнит, но довольно скромное 
ныне восточноевропейское государство в те времена было обуревае-
мо вполне нешуточными имперскими амбициями: тамошние фаши-
сты всерьёз мечтали о «Великой Румынии». Частью которой и дол-
жен был стать город Одесса с окрестностями – с октября 1941 года он 
входил в состав румынского губернаторства Транснистрия и пребы-
вал в таком качестве все два с половиной года оккупации.

В различной псевдоисторической литературе встречается такое 
вот утверждение: «Ну, помилуйте, какие из румын оккупанты? Всё в 
Одессе было в это время как бы и не совсем по-настоящему. Не то что 
в зонах германской оккупации. И репрессии не репрессии, и жизнь, 
в общем, вполне пристойная…»

Всё это, разумеется, вздор, столь же вредный, сколь и опасный: на-
цисты, они нацисты и есть, и их этническая принадлежность играет 
в данном случае роль крайне второстепенную. Вот и румынский ок-
купационный режим в Транснистрии в целом и в Одессе в частности, 
возможно, и не мог покозырять столь же нечеловечески отточенной 
слаженностью, что у «старших братьев» – немцев, но вот в человеко-
ненавистничестве и жестокости мало чем им уступал. 

Тысячи и тысячи наших соотечественников пали жертвами тер-
рора, развязанного губернатором Транснистрии Георге Алексяну, 
профессором общественного права и адептом бессудных расправ. 
Убитые и угнанные в рабство советские граждане тоже были людьми 
разных национальностей: русскими, украинцами, евреями, молдо-
ванами. Но всех их объединяло одно: они стали объектами ненави-
сти со стороны тех, для кого эта самая ненависть была единствен-
ным способом существования, единственной подлинной целью в 
жизни. 

Ужас оккупации закончился 10 апреля 1944 года, когда Одесса 
была освобождена. Это сделали части 3-го Украинского фронта под 
командованием будущего маршала и министра обороны СССР Ро-
диона Яковлевича Малиновского при активной поддержке моряков 
Черноморского флота. 

Бои при этом шли не только и не столько даже с румынскими  
войсками (о чьей реальной боеспособности, скажем помягче, рас-
сказывают разное), сколько со всё теми же частями вермахта. Но «ге-
ниальные» военачальники Гитлера фон Клейст и Шёрнер были уже 
бессильны. И в восемь вечера того же 10 апреля Москва 24 артилле-
рийскими залпами отсалютовала Одессе и её освободителям.

Фашистский режим в Румынии тоже скоро пал: ещё раньше, чем 
стали мылить петлю его хозяева в Берлине. Бравого маршала Анто-
неску судили и приговорили к расстрелу, да иного приговора никто 
и не ждал. Разделил со своим шефом и скамью подсудимых, и меру 
наказания также и бывший хозяин Одессы Алексяну. И это лишний 
раз доказывает тот очевидный факт, что все оценки в данной исто-
рии были справедливо даны ещё десятилетия назад и что чего-то до-
бавить уже и не представляется возможным…

А Одесса возродилась. И возродится вновь, если понадобится. 
Даже если переживает, как вот сейчас, не самые лучшие времена: 
когда хозяйничают в ней идейные потомки оккупантов 80-летней 
давности. Но что ему времена, этому вечному городу.

Василий Королёв,  
главный редактор газеты «Кузбасс».

В Кемеровской городской поликлинике 
№ 5 завершился капитальный ремонт.  
Он выполнен в рамках программы модер-
низации первичного звена нацпроекта 
«Здравоохранение». Работы велись 
в три этапа с 2021 года. В общей слож-
ности в обновление помещений вложено 
765,6 млн рублей, ещё 211,8 млн рублей 
потрачено на новое медоборудование.

«Такие масштабные работы по обновле-
нию и переоснащению четырёхэтажного 
здания поликлиники № 5 провели впервые 
за 46 лет. К медучреждению прикреплено 
более 94 тысяч жителей трёх районов Кеме-
рова, это самая большая поликлиника Куз-
басса. Чтобы не прерывать приём пациентов, 

ремонт вели поблочно. Сейчас поликлиника 
работает на всю мощность, первичную по-
мощь люди могут получать в комфортных 
условиях в полном объёме», – сказал ми-
нистр здравоохранения Кузбасса Дмитрий 
Беглов.

В здании выполнена перепланировка, за-
менена кровля, окна и двери, полностью об-
новлён фасад, отремонтированы внутренние 
помещения. Обновлены системы отопления, 
вентиляции, кондиционирования и пожарной 
безопасности.

В учреждении создана доступная среда для 
маломобильных пациентов. Оснащение вход-
ной зоны отвечает современным требованиям 
«бережливой поликлиники».

Инга Петрова.

Ветераны Кузбасса начали получать  
выплаты в честь 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне.

Отделение Социального фонда России по 
Кемеровской области перечисляет выпла-
ты ветеранам региона в размере 80 тысяч 
рублей. Средства получат участники и ин-
валиды Великой Отечественной войны, их 
вдовы, а также несовершеннолетние узни-
ки нацистских концлагерей и граждане, на-
граждённые медалью «За оборону Ленин-
града» или знаком «Жителю блокадного 
Ленинграда», «Жителю осажденного Ста-
линграда», «Жителю осажденного Севасто-
поля».

Кроме того, вместе с пенсией в апреле по 
55 тысяч рублей получат труженики тыла и 
бывшие совершеннолетние узники фашизма. 

Также региональное Отделение СФР вы-
платит по 10 тысяч рублей участникам и ин-
валидам Великой Отечественной войны.

«Единовременные выплаты установле-
ны в автоматическом режиме, обращаться 
в региональное отделение Соцфонда для 
их назначения не нужно. Все выплаты бу-
дут доставлены получателям одновремен-
но с пенсией за апрель 2025 года», – по-
ясняет управляющий Отделением СФР по 
Кемеровской области – Кузбассу Людмила  
Бабичук.

Через банки пенсии и единовременные 
выплаты Отделение СФР по Кемеровской 
области зачислит с 14 по 25 апреля. Через 
почтовые отделения средства жителям Куз-
басса доставляют с 3 по 22 апреля, сообщила 
пресс-служба ведомства.

Ольга Соловьева.

// здравоохранение

Самая большая поликлиника – 
в новом формате
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// важно // патриотизм

К новым 
возможностям

На страже 
Великой 
РодиныФонд «Защитники Отече-

ства» объявляет о старте 
Всероссийского конкурса 
творческих работ «Памя-
ти героев верны!». Глав-
ная цель конкурса – со-
хранение памяти о героях 
и событиях специальной 
военной операции.  
Работы принимаются  
с 3 апреля по 7 июля. 

Все желающие могут выбрать среди 
девяти номинаций: «Эссе на тему «Я в 
сердце бережно храню», «Рассказ, по-
свящённый событиям специальной во-
енной операции», «Эссе на тему «Дина-
стия военных. Специальная военная 
операция рождает новое поколение 
героев», «Авторское стихотворение», 
«Авторская песня», «Авторская фото-
графия», «Рисунок», спецноминации от 
«Движения первых» – «Короткое ви-
део (клип), посвящённое участникам и 
/ или событиям специальной военной 
операции», а также от Всероссийско-
го общественного движения «Волон-
тёры Победы» – «Волонтёры: помощь 
фронту» – рассказ об истории волонтё-
ра (или волонтёров) и его вкладе в при-
ближающуюся Победу». 

Итоги Третьего Всероссийского 
конкурса творческих работ «Памяти 
героев верны!» будут подведены в ноя-
бре. В декабре пройдёт торжественная 
церемония награждения победителей 
в четырёх возрастных группах. В пре-
дыдущие два года в конкурсе приняли 
участие более семи тысяч человек. 

Ознакомиться с требованиями, 
скачать положения и формы доку-
ментов можно на официальном сай-
те конкурса: памятигероевверны.рф. 
Там же можно ознакомиться со сбор-
ником творческих работ за 2023 год. 
Сборник за 2024 год будет размещён 
на сайте в середине лета. 

Мода для каждого
До 14 апреля продолжается при-

ём заявок на участие в конкурсе «На 
крыльях». Одной из желающих по-
пробовать силы стала кемеровчанка 
Александра Кильбер. Мастерица име-
ет бренд одежды и участвует в конкур-
се с 2021 года. По словам Александры, 
благодаря проекту она приобрела но-
вых единомышленников и близко по-
знакомилась с людьми с ОВЗ. 

Три года подряд дизайнер зани-
мала первые места в таких номина-
циях, как «Повседневная одежда», 
«Детская», «Милитари». В этом году 
Александра также подала заявку на 
участие сразу в трёх номинациях: 
«Мирный образ защитника», «Мы се-
мья» и «Национальный костюм». 

«За эти годы я настолько сдружилась 
с людьми с ОВЗ, что для меня стало 
важным то, что могу им быть полезной. 
Так я приняла участие в организации 
швейной мастерской, в которой обу-
чаю людей с ОВЗ навыкам шитья, что-
бы они могли шить не только одежду 
для себя, но и другим. Тем самым тоже 
были полезными и нужными. Также я 
являюсь координатором волонтёрско-
го движения «Золотые руки ангела». У 
нас есть небольшие цеха с оборудова-
нием, куда приходят волонтёры и по-
могают отшивать изделия для участ-
ников СВО. И в этом деле люди с ОВЗ 
с большим удовольствием нам помога-
ют. Вместе мы стараемся делать всё для 
того, чтобы одежда для людей с инва-
лидизацией была максимально удоб-
ной, комфортной и современной», – 
рассказала Александра. 

Принять участие в конкурсе могут 
кузбасские модельеры, дизайнеры и 
производители, создающие адаптивную 
одежду для людей с инвалидностью, а 
также студенты средних и высших про-
фессиональных учебных учреждений, 
занимающиеся разработкой адаптив-
ной одежды. Узнать подробнее о номи-
нациях и подать заявку можно на офи-
циальном сайте: https://on-wings.ru. 

Работа найдётся
В филиале фонда «Защитники Оте-

чества» в Прокопьевске прошла встре-
ча ветеранов СВО и их семей по тру-
доустройству. Сотрудники городского 
центра занятости рассказали ветера-
нам спецоперации об имеющихся сей-
час вакансиях на предприятиях, а так-
же о возможностях переобучения. 
Некоторые герои проявили интерес к 
вакансиям на угольном предприятии 
ООО «Шахта № 12» и переобучению 
на водителей категорий B и D. Вете-
ран СВО Дмитрий Пивинчук вместе с 
супругой Анной планируют заняться 
собственным бизнесом. Специалисты 
подробно ответили на их вопросы об 
организации своего дела. 

Встречи по трудоустройству вете-
ранов СВО в Прокопьевске будут про-
ходить каждый вторник с 13:30 по 
адресу: ул. Обручева, 42. Также здесь 
будут организованы мотивационные 
встречи с экспертами, которые рас-
скажут о социальных программах, 
доступных на предприятиях. Это от-
личная возможность для наших за-
щитников Отечества узнать о новых 
перспективах и поддержке.

В филиале фонда «Защитники От-
ечества» ветераны спецоперации и их 
родные и семьи ежедневно получа-
ют бесплатную юридическую помощь. 
Юристы фонда оказывают помощь по 
любому направлению от правовой кон-
сультации до составления документов.

Алексей Литвин.

Это особенно важно, потому что в те-
кущем году страна отмечает 80-летие 
Победы в Великой Отечественной вой-
не, когда наши предки отстояли свободу 
и независимость нашей Родины и спасли 
мир от нацизма.

Для Фёдора Н. из Гурьевска посеще-
ние пункта отбора – решение осознанное. 
Сейчас он проходит тестирование.

«Душа просится, – рассказал будущий 
боец. – Хочу отдать долг Родине и защи-
тить родных, близких и тех, кто попал в 
трудную ситуацию». По словам Фёдора, 
родные пытались его отговорить от при-
нятого решения. Но он настоял на сво-
ём. Его знакомые, коллеги уже служат по 
контракту. 

«Хочу встретиться с ними, обняться. 
С начала года думал. Собрался с силами, 
духом, смелостью и решил совершить по-
ступок», – сообщил наш земляк. 

А недавно для отбора на службу по-
ступил и наш земляк Алексей П. У него 
был опыт армейской службы, но в горя-
чих точках не воевал. «Мои друзья, ко-
торые сейчас находятся в войсках, также 
не имели никакого особого опыта, но со 
всем справляются, всё у них нормально», 

– подытожил земляк.
Важность службы по контракту, по 

мнению ветерана специальной военной 
операции Андрея С., заключается в том, 
что служить идут в основном люди обу-
ченные, с опытом. Поэтому не надо тра-
тить время на обучение, приобретение 
каких-то знаний. А они нужны: меняется 
мир, меняются технологии. Всё это у во-
инов-контрактников уже есть.

«Если судить об обычных граждан-
ских вещах, – продолжает Андрей, – то 
служба по контракту – это стабильность 
практически во всём: и в службе, и в жиз-
ни. То есть ты знаешь, к чему стремиться».

Говоря о том, насколько оперативно 
проходил отбор в его случае, кузбассовец 
подчёркивает, что никаких проволочек, 
когда он оформлял документы, не было: 
«Сдали документы в военкомат, прош-
ли комиссию, дождались звонка, убыли 
к месту службы. Всё чётко, быстро, по-
военному».

А теперь несколько цифр. С 1 августа 
2024 года кузбассовцы, заключившие 
контракт на время от одного года, полу-
чают сумму в 1 миллион 440 тысяч ру-
блей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выпла-

та в размере 400 тысяч рублей в соответ-
ствии с указом президента России Влади-
мира Путина;

– единовременная выплата от прави-
тельства Кузбасса в размере 800 тысяч 
рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч 

рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч 

рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч ру-

блей.

Встать на защиту Родины могут все 
земляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок 
контракта бывает разным: год, два, три 
или пять лет. Упростились параметры 
отбора будущих военнослужащих по 
здоровью: теперь заключать контракт 
могут граждане, имеющие категории 
годности к военной службе от А до В 
включительно.

«Люди, которые решили добровольно 
встать на защиту Родины, – наши новые 
герои. Я их решение уважаю и поддер-
живаю. Видно, что они неравнодушны к 
судьбе нашей страны и её будущему. Осо-
бенно это актуально в год юбилея Ве-
ликой Победы», – говорит заместитель 
начальника пункта отбора на военную 
службу по контракту второго разряда г. 
Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное 
довольствие, медицинская страховка. 
Кроме того, добровольцам, участвовав-
шим в сражениях, присваивается статус 
«Ветеран боевых действий» со всеми 
льготами этой категории защитников 
Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспече-
ния жильём военнослужащих. Полный 
список льгот доступен на сайте Мини-
стерства обороны Российской Федера-
ции, ознакомиться с ним можно в разделе 
«Социальные гарантии».

Список федеральных льгот  
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за 

счёт Минобороны через накопительно-
ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенсация 
за наём;

■ бесплатное обследование, лечение и 
реабилитация в военно-медицинских уч-
реждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки – 

в зависимости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить 
контракт для прохождения военной 
службы, могут обратиться в военный 
комиссариат по месту жительства или 
напрямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: город Ке-
мерово, бульвар им. Академика Л. С. Бар-
бараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 77-07-57. 
Также можно подать заявку через пор-
тал «Госуслуги».

Фёдор Иванов.

Военные комиссариаты Кузбасса, а также областной 
пункт отбора продолжают работу по заключению  
контрактов с жителями нашего региона. Ежедневно 
сюда приходят мужчины разных возрастов,  
чтобы подобрать военную специальность и отправиться  
в расположение войсковых частей.
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// факт
В Кузбассе мощное юнкоров-
ское движение: в школах функ-
ционируют 643 детских ме-
диацентра, куда входят 6 540 
юнкоров. Также есть медиа-
центры в организациях допол-
нительного образования, тех-
никумах, колледжах и вузах.

 Коллектив пресс-службы Министерства образования Кузбасса.

Знания в ленте

В диалоге с жителями
Начнём с того, что власть на-

ращивает своё присутствие в со-
циальных сетях не просто так. 
Ведь именно там она может уз-
нать реакцию населения на по-
следние изменения и почерпнуть 
идеи, как сделать жизнь людей 
лучше. Для этого создана целая 
система госпабликов – так обоб-
щённо называют официальные 
страницы государственных ор-
ганов, органов местного само-
управления и подведомствен-
ных организаций в социальных 
сетях. В настоящее время в на-
шем регионе их насчитывается 
более трёх тысяч. 

«Для наших жителей госпа-
блики стали главным источни-
ком достоверной информации в 
соцсетях, поэтому они должны 
быть интересными и актуаль-
ными. Немаловажно и то, что 
кузбассовцы на этих площад-
ках могут решить свои вопросы 
практически в любой сфере жиз-
ни, а власти – получить обрат-
ную связь от населения», – рас-
сказал губернатор Илья Середюк.

Уже не первый год в нашем ре-
гионе проводится специальный 
конкурс среди госпабликов. Его 
цель – выявить лучшие практи-
ки информирования и взаимо-
действия с населением и популя-
ризировать их. Организаторами 
являются правительство Куз-
басса и Центр управления реги-
оном (ЦУР). В прошлом году в 
конкурсе участвовали 350 гос-
пабликов, лучших определяли в 
десяти номинациях.

Одними из победителей кон-
курса стали Кузбасский педаго-
гического колледж и Губернатор-
ская кадетская школа-интернат 
МЧС. Они преуспели в номина-
циях «Лучший паблик учрежде-
ния среднего специального об-
разования Кузбасса» и «Лучший 
школьный паблик Кузбасса» со-
ответственно. На страницах ор-
ганизации интересно рассказы-
вают о событиях, проходящих в 
её стенах и связанных с её уче-
никами. Также подписчиков ин-
формируют о последних ново-
стях нашего региона, делятся с 
ними полезными советами и лю-
бопытными фактами. Публика-
ции вызывают живой интерес у 
аудитории и собирают немало 
комментариев, каждый из кото-
рых администраторы не оставля-
ют без ответа.

Уверенный рост
Работу вышеназванных орга-

низаций с социальными сетями 
курирует региональное мини-
стерство образования.  Эта сфера 
представлена в соцсетях доста-
точно широко: только во «ВКон-

такте» насчитывается более 100 
госпабликов подведомственных 
организаций Министерства об-
разования Кузбасса. В каждом 
из них публикуются интерес-
ные и полезные новости о работе 
образовательных организаций, 
ближайших и действующих ме-
роприятиях и конкурсах, дости-
жениях воспитанников.

У самого регионального ми-
нистерства образования есть 
официальные аккаунты в соцсе-
тях «ВКонтакте» и «Однокласс-
ники», каналы в Telegram и на 
Rutube. Там размещаются ак-
туальные новости о ключевых 
событиях, которые проходят в 
сфере образования Кузбасса, и 
федеральных проектах. Регу-
лярно публикуются новости о 
реализации в нашем регионе на-
циональных проектов. С 2019 по 
2024 год освещались националь-
ные проекты «Образование» и 
«Демография», а с начала этого 
года новый нацпроект – «Моло-
дёжь и дети».

Большое внимание уделя-
ется реализации федерального 
проекта «Профессионалитет», 
направленного на подготовку 
конкретных кадров, в которых 
в данный момент нуждаются 

производственные предприя-
тия. Сейчас в Кузбассе работают 
11 кластеров «Профессионали-
тета» в девяти отраслях эконо-
мики, а с нового учебного года 
к ним добавится ещё один: 
«Транспорт Кузбасса». Проект 
активно освещается: только в 
прошлом году ему было посвя-
щено более 70 материалов в ре-
гиональных СМИ, 18 – на сайте 
администрации правительства 
Кузбасса, более 350 – в каналах 
регионального министерства 
образования и более 30 – в лич-
ном блоге министра.

Крупные региональные со-
бытия также находят отраже-
ние в материалах министерства. 
В соцсетях размещаются анон-
сы главных событий сферы об-
разования – форумов «Большая 
педагогическая неделя» и «Сила 
гор. Шерегеш. Дети», окружно-
го форума «Семья на первом ме-
сте», конкурсов «Мастер года», 
«Учитель года», «Ученик года», 
«Воспитатель года», проекта 
«Земский учитель», чемпионат-
ных движений «Абилимпикс», 
«Профессионалы», «Утренняя 
звезда», проекта «Лето с настав-
ником» и других.

Высокая работоспособность 
и креативность пресс-службы 
Министерства образования Куз-
басса стали залогом роста числа 
подписчиков ведомства в соци-
альных сетях за последний год. 
В соцсети «ВКонтакте» их коли-
чество увеличилось с 20 683 до 
24 659, а в Telegram – с 2 602 до 
4 497. При этом в среднем публи-
кации во «ВКонтакте» смотрят 
86 тысяч человек, то есть намно-
го больше, чем подписано на па-
блик.

Активно ведёт социаль-
ные сети и министр образова-
ния Кузбасса Софья Балакирева. 
На странице во «ВКонтакте» и в 
Telegram-канале она рассказывает 
о значимых событиях сферы об-
разования нашего региона и всей 
страны. Поднимает проблемные 
вопросы, рассказывает о ходе ре-
монтов организаций, разрешает 
конфликтные ситуации. Софья 
Юрьевна отвечает на вопросы в 
комментариях и личных сообще-
ниях, а также в рамках рубрики 
«Задай вопрос министру», кото-
рая была отмечена ЦУР Кузбас-
са в числе лучших практик госпа-
бликов. Всё это также привело к 
росту числа подписчиков мини-
стра в соцсетях: с июля прошло-
го года их количество в соцсе-
ти «ВКонтакте» выросло с 8 066 
до 10 741 человек, а в Telegram – с 
1 252 до 2 547 человек.

Про образование – 
творчески

К началу апреля этого года на 
госпаблики подведомственных 
организаций Министерства об-
разования Кузбасса в социаль-
ных сетях подписались более 
282 тысяч человек. Лидерами по 
этому показателю являются дет-
ский оздоровительно-образова-
тельный (профильный) центр 
«Сибирская сказка» и «Сириус. 
Кузбасс» – только во «ВКонтак-
те» на эти организации подписа-
ны более 10 тысяч человек.

Привлекать новых подписчи-
ков и удерживать внимание по-
стоянной аудитории образова-
тельным организациям нашего 
региона помогают различные 
интересные форматы подачи 

контента. Так, например, Кеме-
ровский техникум индустрии 
питания и сферы услуг реали-
зует еженедельный видеопро-
ект «Бери и делай». В коротких 
клипах студенты делятся инте-
ресными рецептами. А в Ново-
кузнецком транспортно-техно-
логическом техникуме студенты 
запустили подкаст #МЫ_АМ-
БАССАДОРЫ, который посвя-
щён проекту «Профессионали-
тет». 

Министерство образования 
Кузбасса также реализует ряд 
творческих проектов. В формате 
видео проводятся экскурсии по 
образовательным организаци-
ям, отремонтированным по ре-
гиональному проекту «Моя но-
вая школа». Короткие ролики и 
клипы посвящены опросам сре-
ди школьников и преподавате-
лей на различные темы от еды в 
столовой до празднования Дня 
учителя и Нового года. В летний 
период совместно с другими ве-
домствами минобр выпускает 
ролики о безопасности дорож-
ного движения, которые про-
шлым летом транслировались в 
кинотеатрах областного центра. 
Также стоит отметить проект 
«ЕГЭ на 200», в рамках которого 
интервью с ребятами, сдавши-
ми экзамены на максимальное 
количество баллов, проводят 
их ровесники-юнкоры. Помимо 
этого, выходят материалы, ко-
торые знакомят подписчиков с 
секретами профессионального 
мастерства от преподавателей, с 
участниками программы «Зем-
ский учитель» и победителями 
конкурса «Учитель года».

Андрей Ермолюк.

Социальные сети и мессенджеры прочно вошли в повседневную 
жизнь современного человека. С их помощью можно не только  
поддерживать общение с находящимися на расстоянии друзьями  
и родственниками, но и выстраивать рабочие процессы, а также  
узнавать последние новости. На онлайн-площадках активно ведут 
себя государственные структуры, работающие в различных сферах. 
Сегодня расскажем о тех из них, что представляют  
систему образования.

// помним

НАВСТРЕЧУ ВЕЛИКОМУ 
ПРАЗДНИКУ
В этом году наша страна отме-
тит 80-летие Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Ми-
нистерство образования Куз-
басса запустило ряд темати-
ческих проектов, приурочен-
ных к этому дню. Один из них 
называется «Учителя-фронто-
вики Кузбасса», он посвящён 
школам региона, которые на-
званы в честь учителей, ковав-
ших Победу на полях сраже-
ний. В формате видеороликов 
истории героев рассказывают 
преподаватели и ребята-экс-
курсоводы школьных музеев. 

Все выпуски 
видеопроек-
та «Учителя-
фронтовики 

Кузбасса» 
можно по-

смотреть по 
этому коду.

 Кузбасские студенты рассказывают о себе в разных интересных 
форматах, например подкастах.
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 Командир авиаэскадрильи 198-го штурмового авиаполка 
капитан Е. И. Селиванов (справа) за игрой в шахматы. Лето 1943 г.

Евграф – покоритель неба

«Ты, Маруся, не беспокойся», 
– Евграф Селиванов каждую сво-
бодную минуту писал жене с 
фронта. Эти старые письма отца 
Лариса Власова иногда достаёт 
из комода. Снова перечитыва-
ет и снова плачет. Мать береж-
но хранила послания, а вот мужа 
после Победы так и не увидела.

А он воевал с ноября 1941-го. 
Почти 300 раз вылетал на бое-
вые задания. Трижды тянул на 
аэродром на подбитом самолёте. 
Был представлен к пяти орденам, 
и каждый в высоких штабах сре-
зали с представления. Командо-
вал эскадрильей, полком. Стал 
легендой штурмовой авиации. 
Был ведущим будущего марша-
ла. По каким-то причинам снят 
с должности. И во второй раз 
представлен к званию Героя в 
марте 1945-го. Посмертно.

Небесный тихоход
И всё же дочери и жене Мару-

се повезло. Война подарила им 
две встречи с отцом. Первую – в 
марте 1942 года на железнодо-
рожном вокзале Свердловска. 
Они ехали на поезде к бабушке, 
а он возвращался из госпиталя в 
часть. Несколько минут случай-
ного счастья… А во второй раз – в 
1943-м, когда ему дали короткий 
отпуск перед новым назначением.

Как рассказала Лариса, отец 
наконец-то добился перевода 
на фронт. Ему предстояло пере-
квалифицироваться с «У-2» на 
«Ил-2». Закончились несколько 
месяцев «почтовой» службы. На-
чиналась современная авиация, о 
которой он мечтал всю жизнь.

Эта мечта в своё время из-
менила его судьбу. В 1936 году, 
когда уже бушевала война в Ис-
пании, 25-летний рабочий Куз-
нецкого металлургического 
комбината круто меняет свою 
биографию, окончив Ульянов-
скую авиационную школу. По-
том – служба инструктором в 
аэроклубах Кемеровской обла-
сти: Прокопьевске и Новокуз-
нецке. Научившись сам, он учил 
летать других.

Войну они встретили в Калу-
ге. Жена Мария с тремя детьми 
была эвакуирована в Сибирь. А 
он всё никак не мог попасть на 
фронт. И только в конце ноября 
698-й ночной бомбардировоч-
ный полк был переброшен под 
Москву.

«Кукурузники» были незаме-
нимы в ночных бомбардировках, 
когда нужно было пройтись чуть 
ли не по головам фрицев и точно 
сбросить бомбы на их тыловые 
объекты. И для связи с партиза-
нами бипланы неплохо подходи-
ли. Такой сядет даже на лесную 

поляну и сможет с неё взлететь. 
Лишь бы лётчик был смелый и 
умелый.

Холодной зимой 1941/42 года 
лейтенант Селиванов 65 раз са-
жал самолёт в тылу врага, обе-
спечивая связь «большой зем-
ли» с партизанскими отрядами 
и окружёнными воинскими ча-
стями. Каждый вылет – как по-
следний. Вернётся ли?

Наверное, везло. Хотя 23 фев-
раля, на 24-ю годовщину РККА, 
запросто могло всё закончиться. 
Возвращаясь с боевого задания, 
«У-2» был атакован вражескими 
истребителями. Единственная 
возможность выжить – прижать-
ся к земле, чуть ли не цепляя вер-
хушки деревьев. Уже разбит руль 
поворота и сильно повреждены 
плоскости. Управлять самолётом 
становится всё труднее. Почти 
невозможно. Пилот тоже ранен. 
Ещё немного – и конец…

Как удалось оторваться, как 
удалось посадить «кукурузник» 

– непонятно. Всё как во сне, на 
уровне рефлексов. Но из этого 
боя он вышел победителем.

Из письма жене: «Добрый 
день, Мурка! Вот уже четвёртый 
день, как я живу в доме отдыха. 
Откровенно говоря, первые дни 
хотел уехать обратно, так было 
скучно после фронтовой жизни. 
Просто я не знал, куда деться, а 
сейчас стал немного привыкать».

Два жарких лета
После ранения – несколь-

ко месяцев службы в отдельной 
эскадрилье связи, затем – новое 
назначение. «Летающий танк» 
«Ил-2» наша пехота любила. 
Штурмовики поддерживали ог-
нём наступающие порядки, бук-
вально висели над полем боя, не 
давая фашистам поднять головы. 
В среднем до гибели пилот «Ил-
2» совершал 13 боевых вылетов.

Из письма жене: «Добрый 
день, Маруся! У меня сегодня 
какой-то день особенный, так 
хочется увидеть всех-всех хотя 
бы на час. Наверное, ты сейчас 
переживаешь какие-то трудно-
сти. Я живу в полном обеспече-
нии, сыт и одет. Одно мучает: 
ещё ни одного письма не полу-
чил. Всё живу завтрашним днём, 
успокаиваю себя, что, наверное, 
завтра мне будет письмо».

Летом 1943 года под Орлом 
было жарко. Немецкое насту-
пление на Курской дуге уже за-
хлебнулось, а вот выбить врага с 
занимаемых позиций ещё пред-
стояло. В небе над старинным 
русским городом – постоянные 
карусели из наших и немецких 
самолётов. Звенья штурмовиков 
утюжат передовую и ближай-
шие вражеские тылы. 15 июля 
16 «Илов» с ведущим капитаном 
Селивановым бомбили перед-
ний край вражеских частей, ког-
да снаряд зенитки попал в его 
самолёт. Началась детонация 
боекомплекта. Машина зады-
милась и начала терять высоту. 

Поддержали товарищи, выйдя 
из штурмовки, отогнали «стер-
вятников» от командира. Не зря, 
значит, учил их этому манёвру. 
И снова только исключительное 
мужество и необыкновенное ма-
стерство спасли и его, и машину. 
Дотянул до аэродрома.

Командиром полка он стал 
весной 1944 года. Под Могилё-
вом. И, пользуясь передышкой в 
боевых действиях, со всей ответ-
ственностью принялся за учё-
бу молодого пополнения. Две-
надцать пацанов-желторотиков. 
По сравнению с ними Селива-
нов – настоящий старик. Леген-
да. Столько боев, столько побед, 
стольких потерь фронтовых то-
варищей. 

За два месяца нашего насту-
пления в Белоруссии в его пол-
ку – минимум потерь. Но всех 
уберечь невозможно: три экипа-
жа, шесть человек… С каждым из 
них 33-летний майор чувствует 
себя всё большим стариком.

Из письма к жене: «Я, Ма-
рьюшка, тебе писал, что ты меня 
не узнаешь. Я сам себя не уз-
нал, когда получил фотокарточ-
ки: столько морщин появилось, 
просто стал старик. Ну а тебя я, 
как хочешь, разоблачу, хоть на 
километры будешь спиной ко 
мне стоять».

На подступах 
к Гданьску

За что его сняли с должно-
сти комполка? Правду теперь уз-
нать невозможно. Это в небе всё 
ясно: здесь свои, там противник. 
На земле – намного сложнее. Но 
вдоволь подумать о несправед-
ливости жизни просто не хва-
тало времени. У штурмана 43-го 
гвардейского штурмового авиа-
ционного Волковысского полка 
майора Селиванова забот хва-
тает.

Зимой победного 1945-го он 
неоднократно водил группы 
«ИЛов», выбивая немцев с пози-
ций, уничтожая огневые точки, 
разбивая колонны вражеской 
техники. Скоро – уже немецкая 
граница. А там и войне конец. 
На завтра – начало общего на-
ступления. А сегодня, 24 марта 
1945 года, – очередная штурмов-
ка вражеских войск.

Кубанский краевед Гегам По-
ладянц приводит воспоминания 
об этом дне сослуживца Селива-
нова лётчика Бахтина: «В ходе 
Восточно-Прусской стратегиче-
ской наступательной операции 
советским войскам предстояло 
разгромить группировку про-
тивника в Восточной Пруссии и 
северной части Польши. 24 марта 
1945 года мы вылетели на штур-
мовку вражеских войск в район 
Данциг. Восьмёрку «Ил-2» воз-
главил гвардии майор Селиванов. 

После последнего захода на 
штурмовку слышу в наушниках: 
«Бахтин! Принимай командова-
ние на себя…» Это были послед-
ние слова командира. Повреж-
дённый самолёт он направил на 
вражескую батарею. Мощный 
взрыв был трагическим салю-
том героическому экипажу.

Тем временем с командного 
пункта слышались в наушниках 
вопросы: «Где Селиванов? Поче-
му молчит Селиванов?» С тру-
дом для себя ответил: «Нет у нас 
больше Селиванова».

Был приказ командования 
разыскать и доставить останки 
погибшего экипажа: команди-
ра и стрелка-радиста. Через не-
сколько дней при участии авиа-
полка останки лётчиков были 
похоронены в городе Грауденц».

Из письма жене: «Ты, Маруся, 
не беспокойся, меня не возьмёт 
поганая пуля немцев!»

Через шесть дней наши  
войска заняли Данциг, польский 
Гданьск, окружив восточно-прус-
скую группировку фашистов. Че-
рез 46 дней в небо взметнулись 
салюты Великой Победы. А через 
136 дней Евграфу Иосифовичу Се-
ливанову была присвоена высшая 
награда Советского Союза. Дав-
но заслуженная Золотая Звезда 
встретила героя позже красной 
звезды на обелиске…

Подробности о военных под-
вигах отца Лариса Евграфов-
на узнала в 1966 году в Киеве на 
встрече ветеранов авиадивизии. 
Туда она поехала с братом и сво-
ей 10-месячной дочкой. Истин-
ная внучка прославленного во-
ина там и сделала первые шаги!

Сегодня Селиванову посвя-
щён стенд в краеведческом му-
зее города Прокопьевска, туда 
же семья передала часть писем 
и архивных документов. А 9 Мая 
в бесконечной колонне «Бес-
смертного полка» вы сможете 
увидеть портрет улыбающего-
ся майора авиации. Это его дочь 
снова встречает победу со своим 
отцом, которого ей так не хвата-
ло всю жизнь…

Дмитрий Уваров.
Огромное спасибо за помощь 

Прокопьевскому и Анапскому 
краеведческим музеям и дочери 
Ларисе Евграфовне за воспоми-
нания.

В Прокопьевске в конце 1930-х годов жил буду-
щий Герой Советского Союза Евграф Иосифович 
Селиванов, штурман 43-го гвардейского штур-
мового авиационного полка (230-я штурмовая 
авиационная дивизия, 4-я воздушная армия,  
2-й Белорусский фронт), гвардии майор. К сожа-
лению, немногие сейчас знают об этом человеке, 
мало кто из современников знаком с его подви-
гами. Когда он погиб, ему было всего 33 года.

 Е. И. Селиванов. 1944 г.
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 Фото Дмитрия Верфеля.

Основу её составляют произ-
ведения из фондов Музея ИЗО 
Кузбасса, Новокузнецкого ху-
дожественного музея и частных 
коллекционеров. Всего на вы-
ставке представлено около 90 
произведений живописи и гра-
фики. Также в экспозиции вы-
ставлены предметы военных 
лет из собраний кемеровско-
го, Анжеро-Судженского, Но-
вокузнецкого, Прокопьевского 
и Осинниковского краеведче-
ских музеев. На торжественном 
мероприятии по случаю откры-
тия выставки пришли родные и 
близкие некоторых художни-
ков-фронтовиков.

Как отметила Марина Чер-
тогова, заместитель директора 
музея по научной работе, в Куз-
бассе более 20 художников, про-
шедших дорогами Великой Оте-
чественной войны.

«После войны не все они ста-
ли художниками как члены про-
фессионального творческого 
союза, но многие работали в ху-
дожественно-производствен-
ных мастерских. Что не умаля-
ет их творческих заслуг. Все они 
выставлялись на крупных худо-
жественных выставках», – гово-
рит Марина Юрьевна. 

В 1985 году в Кемерове со-
трудниками музея была органи-
зована большая выставка «Ху-
дожники Кузбасса – участники 
Великой Отечественной войны». 
Как сообщает Марина Чертого-
ва, тогда организаторы обошли 
все мастерские художников и са-
мое бесценной частью экспози-
ции стали их фронтовые рабо-
ты. И после той выставки было 
большое целенаправленное те-
матическое пополнение фондов 
музея. 

«Творческое наследие фрон-
товиков представляет особую 
значимость. В основном, что ка-
сается войны, это фронтовые 
рисунки. Художники между бо-
ями находили паузы и преда-
вались творчеству. Это работы, 
выполненные тушью и каранда-
шом.  Рисовали на чём придётся 
и вражескую технику, и пылаю-
щие города. Но преимуществен-
но это были портреты однопол-
чан», – говорит искусствовед. 

К примеру, на выставке пред-
ставлены работы командира от-
деления стрелкового батальо-
на Якова Тимофеевича Буймова. 
На акварели 1943 года «Под Мо-
сквой. Последнее пристанище 
завоевателей» мы видим подби-
тый немецкий танк. Тушью вы-
полнен рисунок «Минирование 
моста».

Богато представлено насле-
дие Павла Афанасьевича Чер-
нова, командира отделения зе-
нитно-артиллерийской батареи 
на станции Лисиное, что стояла 
на берегу Финского залива. Бла-
годаря выполненному на фрон-

те наброску портрета мы видим 
его «Однополчанку-связистку», 
здесь же зарисовка «Ленинград-
ский фронт, станция Лисий Нос. 
Дуб». 

Также на выставке пред-
ставлены картины и зарисовки 
Алексея Семёновича Гордеева, 
народного художника РФ (слу-
жил на Дальнем Востоке, участ-
ник Советско-японской войны, 
состоял в батальоне аэродром-
ного обслуживания); Алексан-
дра Николаевича Кирчанова, 
Бориса Павловича Заложных, 
Александра Михайловича Ана-
ньева (народного художника 
РСФСР). Интерес вызывают ра-
боты новокузнечан: участни-
ка Советско-финляндской и Со-
ветско-японской войн Михаила 
Николаевича Кадышева, фрон-
товиков Ярослава Владимиро-
вича Курдюмова, Бориса Алек-
сандровича Лобанова, Сергея 
Антоновича Бачевского, Ивана 
Максимовича Елагина, Алек-
сандра Прокопьевича Елфимова, 
Анатолия Ивановича Кармано-
ва, Якова Абрамовича Меламеда, 
Александра Ивановича Выпова, 
который занимает особое место 
в культурной жизни региона и 
Новокузнецка в частности. Это-
му новокузнецкому художнику, 
архитектору присвоено звание 
«Почетный гражданин Кемеров-
ской области», он автор герба 
Новокузнецка.

Послевоенное 
творчество

Послевоенное творчество 
фронтовиков – отдельная тема. 
Как отмечает Марина Чертогова, 
они хоть и сохранили воспоми-
нания о войне, но делились ими 
неохотно. А в творчестве обра-
щались только к жизнеутверж-
дающим темам. «Это и пейзажи, 
в том числе индустриальные, и 
натюрморты, полные красоты и 
любования жизнью. Война в их 
творчестве не нашла отражения 
в послевоенные годы. Фронто-
вая тема осталась в их рисунках, 
которые они создавали в годы 
войны.

Думаю, что за четыре года 
войны они так насмотрелись 
и сжились с темой смерти, что 
очень ценили жизнь. И всё их 
творчество было направлено на 
жизнеутверждающие темы: со-
зидание и любование жизнью», – 
говорит искусствовед. 

Она приводит в пример ра-
боты Николая Ивановича Ба-
чинина, мастера пейзажа, об-
ладающего лёгкой солнечной 
импрессионистической кистью: 
«Он ушёл в 1994 году. И таких 
светлых,  ясных, трепетных пей-
зажей я больше не встречаю. У 
него есть работа «В День Побе-
ды». У тех, кто прошёл войну и 
знают её не понаслышке, сло-
жился свой образ войны. У него 
это открытая калитка, за кото-
рой цветущее дерево, голубые 
дали… Словом, мирный весен-
ний день – весна как пробужде-
ние жизни. Это было любимое 
время года художника. Мир по-
лон расцветающей зелени. Это 
работа человека, научившегося 
ценить жизнь».

Послевоенные работы Пав-
ла Афанасьевича Чернова, на-
родного и заслуженного ху-
дожника страны, почётного 
гражданина Кемеровской обла-
сти, также полны радости жиз-
ни. «Георгины», «Девочка с ку-
клой», «Свадьба шахтёра» – от 
них нельзя оторваться.

«Сами посмотрите: какая 
живопись, как ярко и красоч-
но, – говорит его племянник 
Анатолий Сергеевич Чернов, за-
служенный художник России. 

– Он окончил художественную 
академию, многим художникам, 
когда приехал сюда, помогал, 
они учились у него. Его вклад в 
культуру Кузбасса огромен». 

Также в послевоенное вре-
мя художник Яков Тимофе-
евич Буймов ушёл от темы во-
йны и погрузился в природу. «В 
последние годы жизни родите-
ли жили в селе Ивановка Кра-
пивинского района, где он пи-
сал природу. Вместе с мамой они 
уходили в лес. И он там рабо-
тал», – вспоминает его приёмная 
дочь Антонина Александровна 
Грекова. Она рассказывает, что 
её отец был мягким и душев-
ным человеком. Никогда не рас-
сказывал о войне. Часть его во-
енных рисунков уже хранится в 
фондах музея, другая – в семей-
ном архиве. И она ими очень до-
рожит. 

Победный май
Помимо подлинных работ ху-

дожников-фронтовиков на вы-
ставке представлены личные 
вещи участников войны, доку-
менты. Причём не только худож-
ников. Среди экспонатов есть 

капсула с осколком, которым 
ранило бойца Павла Емельяно-
вича Солдатенко – анжеро-суд-
женца, лётчика, командира эки-
пажа. Его самолёт подбили, но 
он сумел дотянуть горящую ма-
шину до линии фронта и призем-
литься в расположении Красной 
армии. Его успели вытащить до 
взрыва кабины самолёта. И это 
тоже один из примеров героиз-
ма защитников Отечества, бла-
годаря которым страна смогла 
выстоять и восстановить разру-
шенное народное хозяйство по-
сле войны.

А художники в послевоенные 
годы, как и писатели-фронтови-
ки, своими работами вдохнов-
ляли земляков на трудовые под-
виги, они ценили мир и жизнь 
и старались запечатлеть все их 
краски на своих холстах.

К слову, в преддверии 80-ле-
тия Победы Музей изобрази-
тельных искусств Кузбасса за-
пустил проект «Страна героев». 
Он включает в себя экспозиции, 
лекции, круглые столы, мастер-
классы и конкурсы. А выставка 
«Путь к Победе» стала централь-
ным его событием. 

Оксана Сохарева.

Война и мир –  
в работах фронтовиков
В Музее изобразительных искусств Кузбасса открылась уникальная выставка работ кузбасских 
художников-фронтовиков
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Мы части одной большой семьи

 В прошлом году Симон  
Ервандович занял первое место 
в рейтинге хирургов Кузбасса.

Профессия супергероя
Симон Ервандович родился 

на территории Грузинской ССР, 
в городе Тбилиси, но сам, как и 
его родители, по национально-
сти армянин, потому Армянская 
ССР тоже для него всегда была 
родной. Когда мальчику испол-
нилось 2,5 года, его отца по рас-
пределению отправили работать 
на территорию РСФСР. Семья 
сменила несколько городов и в 
конце концов осела в Кемерове.

«Тогда у нас была одна боль-
шая и дружная страна, друже-
любная большая семья СССР, 
поэтому я всегда везде считал 
себя гражданином единого го-
сударства. Отец часто цитиро-
вал чьи-то слова: «Нет плохих 
или хороших наций. Общество 
состоит из личностей. В каждой 
нации есть умные и дураки. Есть 
герои и предатели. Труженики и 
бездельники. Благородные и не-
годяи. Никогда не суди о челове-
ке по его национальности, цве-
ту кожи, происхождению». По 
этому принципу я и живу до сих 
пор», – сказал Симон Ервандо-
вич.

Будучи школьником, Симон 
Керопян всегда мечтал о про-
фессии врача. В семье и бли-
жайшем окружении не было 
примеров работников медици-
ны. Просто у молодого человека 
был большой интерес к биоло-
гии, химии, потому он и пошёл 
учиться в Кемеровскую меди-
цинскую академию (ныне уни-
верситет). Обучение было в удо-
вольствие. Итогом стал красный 
диплом специалиста. 

«У меня всегда были альтру-
истические взгляды, хотел по-
могать людям. Многие дети сей-
час мечтают стать супергероями 
из известных кинофильмов. Для 
меня же настоящими героями 
всегда были пожарные, врачи, 
полицейские, – отметил хирург. 

– А мой отец был амбициозным 
человеком, поэтому с детства 
мне вкладывал в голову мысль, 
что я должен стать лучшим в лю-
бой профессии, какую бы ни вы-
брал. Мне всегда казалось, что 
верх врачевания – хирургия, по-
тому я и шёл к этой цели с того 
момента, как только определил-
ся с будущей сферой деятельно-
сти».

Как говорит мужчина, он 
всегда любил работать рука-
ми. В детстве вырезал, выжигал 
по дереву, работал на токарном 
станке, любил что-то мастерить. 
Навык кропотливой ручной ра-
боты получил ещё тогда, стара-
тельно создавая поделки. Теперь 
же эти умения пригождаются в 
операционной.

«То, что я сегодня делаю, счи-
таю своим призванием, искус-
ством. Не иначе», – уверен Си-
мон Ервандович.

Это отношение чувствуют и 
пациенты, которые часто бла-
годарят хирурга в отзывах за 
успешную и профессиональную 
работу.

«Мой лечащий врач – Си-
мон Ервандович, он же прово-
дил операцию. Я очень ему бла-
годарна, его чуткое отношение к 
пациентам меня поразило. В от-
делении все внимательные, до-
бродушные, вплоть до младшего 
медперсонала. Молодой коллек-
тив, все специалисты хороши 
по-своему, все грамотны», – от-
метила профессионализм вра-
чей пациентка из Мариинска.

Опыт во благо
По мнению врача, большое 

значение в формировании его 
как профессионала, сыграли 
наставники, ведь без практи-
ческой деятельности вместе с 
профессионалами невозможно 
стать хорошим хирургом. Пер-
вым и главным учителем Симо-
на Керопяна стал коллега Кон-
стантин Краснов, с которым он 
постепенно выполнял разные 
этапы работы. Со временем спе-
циалист приобретал всё больше 
уверенности и навыков. Сегодня 

хирург выполняет весь спектр 
операций, необходимых для па-
циентов хирургического отде-
ления Кузбасской клинической 
больницы имени М. А. Подгор-
бунского, часть из которых ни-
кто из персонала больше не де-
лает. 

«Мне удалось первым в нашем 
отделении выполнить видеолапа-
роскопическую резекцию подже-
лудочной железы вместе с двумя 
третями желудка, участком тон-
кой кишки, желчными протока-
ми. Ранее такие манипуляции мы 
всегда выполняли в рамках по-
лостной операции, но я постепен-
но шёл к тому, чтобы справить-
ся со сложными процедурами с 
наименьшей травматизацией по 
современным методам. Каждый 
этап этой сложной операции я от-
рабатывал отдельно на практи-
ке с разными пациентами, потом 
же пришло время объединить на-
копленный опыт. Сегодня такое 
лечение выполняют в редких уч-
реждениях по всей стране», – рас-
сказал Симон Керопян.

И подобных уникальных опе-

раций в списке хирургическо-
го отделения с участием Симона 
Ервандовича много. Пациенты 
следят за его деятельностью в 
социальных сетях, а потом едут 
к нему на лечение со всего Куз-
басса и даже из других регионов. 
В практике хирурга были даже 
иностранцы, которых болезнь 
застала вдали от дома.

Накапливая практический 
опыт, врач продолжает учиться 
и у других: кемеровский хирург 
регулярно ездит в московские и 
санкт-петербургские клиники 
для обмена опытом с ведущими 
специалистами. Делится и свои-
ми наработками, участвуя в науч-
но-практических конференциях 
и описывая практику в медицин-
ских статьях. А ещё обучает ор-
динаторов, помогает им нарабо-
тать практические навыки.

О самом ценном
Говоря о достижениях, Симон 

Керопян упоминает не грамоты 
и медали, хотя их у него много, а 
радостных пациентов, которым 
удалось вернуть здоровье, и их 
счастливых и благодарных род-
ственников. 

А ещё достижением мужчина 
считает семью: любимую жену и 
трёх красавиц-дочерей.

Супруга Симона Анна – тоже 
армянка и тоже врач (терапевт 
и гастроэнтеролог). Знакомство 
пары произошло в медицинском 
учреждении, но тогда девушка 
пришла туда как пациентка.

«Проходя по коридору при-
ёмного отделения, я увидел кра-
сивую девушку и решил узнать, 
что с ней случилось. Оформил 
госпитализацию, назначил ле-
чение. А через несколько дней 
после выписки встретил её в ко-
ридоре нашей больницы, но уже 
как практикантку. Мы начали 
встречаться, а через год обвен-
чались», – рассказал Симон.

Сегодня пара воспитыва-
ет трёх дочерей. Диане – девять 
лет, она, как и родители, учится 
на отлично. Девочка любит жи-
вотных, поэтому мечтает стать 
ветеринаром. Дома у неё много 
подопечных: хомячок, две че-
репахи, попугайчик. За каждым 
ухаживает сама, изучая их по-
вадки. Оливии – пять лет, а Еве 

– три. Малышки хоть совсем ещё 
далеки от момента выбора про-
фессии, но уже сейчас иногда го-

ворят, что хотели бы стать вра-
чами, глядя на папу и маму.

По традиции семья ездит в 
Грузию и Армению всей семьёй, 
где у пары живут близкие. Но, 
по словам Симона, он чувству-
ет себя намного лучше в России, 
ведь здесь он вырос, получил 
профессию и обрёл семью.

«Мы живём по российским 
светским и христианским тра-
дициям, но сохраняем самобыт-
ность, помня о родине наших 
предков. Стараемся учить доче-
рей армянскому языку, говорим 
на родном языке дома, чтобы дети 
чтили традиции наших предков, – 
рассказал Симон Керопян. – А во-
обще наши и российские тради-
ции переплетаются, ведь все мы 
выходцы из страны, у которой 
одна история. Впереди великий 
праздник День Победы, который 
для нас так же значим. Прадеды 
и с моей стороны, и со стороны 
супруги участвовали в Великой 
Отечественной войне. И для нас 
важно сохранить память об их 
подвиге в семье».

Пусть  
все будут здоровы

В профессиональных планах 
Симона Ервандовича есть не-
сколько операций, о которых он 
давно мечтает, но пока ему не 
удалось осуществить задуман-
ное, потому что пациентов с та-
кими случаями в их больницу 
не привозили. И, наверное, это 
к лучшему, ведь врач искренне 
желает всем пациентам крепко-
го здоровья и считает, что лю-
бое вмешательство должно быть 
только во благо.

«Много пациентов попадает 
к нам с заболеваниями в запу-
щенной форме, когда уже невоз-
можно что-то сделать, – говорит 
хирург. – Мы, врачи, всегда от-
крыты и готовы содействовать 
всем, но нам нужна помощь со 
стороны самих пациентов в том, 
чтобы профилактировать за-
болевания и вовремя выявлять 
их на ранней стадии. Для это-
го нужно просто раз в год про-
ходить диспансеризацию и об-
ращаться к врачу при первых 
подозрениях на какое-либо за-
болевание. И если человек смо-
жет своевременно позаботиться 
о себе, то и мы сможем при необ-
ходимости позаботиться о нём».

Евгения Близникова.

Некоторые профессии выбирают сердцем.  
К таким относятся врачи. Наш сегодняшний 
герой – хирург Кузбасской клинической больни-
цы имени М. А. Подгорбунского Симон Керопян 
с детства знал, что выберет деятельность, ко-
торая призвана выполнять благородную миссию 
спасения здоровья и жизни людей. И его уве-
ренный выбор помог ему стать настоящим про-
фессионалом, за которым идут пациенты. 
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// дела ветеранские

Хранители памяти поколений 

// какие мы

Добро делаем вместе

Традиционно активисты во-
лонтёрского движения соби-
раются в разных регионах на 
форумы, конференции, чтобы 
поделиться наработками, пе-
ренять новые формы работы с 
маломобильными, ветеранами, 
молодёжью.

В апреле активисты добро-
вольческого движения Кузбас-
са были приглашены в Томск на 
II межрегиональную конферен-
цию «серебряных волонтёров» 
Сибирского федерального окру-
га. Наш город представляла ве-
теранская агитбригада, которую 
специально пригласила органи-
затор конференции И. А. Пахо-
мова – координатор «ДоброЦен-
тра «Молоды душой» Томской 
области.

Мы окунулись в атмосферу 
искренности, доброжелательно-
сти! Удивительные люди, эти во-

лонтёры, им не нужны награды, 
они довольствуются искренним 
словом «спасибо»! Кругом цари-

ла атмосфера непринуждённо-
сти и счастья от общения с еди-
номышленниками.

Открыла конференцию 
и. о. заместителя губернатора 
Томской области по социальной 
политике, начальник департа-
мента социальной защиты на-
селения Марина Александровна 
Киняйкина. Она отметила зна-
чимость волонтёрского движе-
ния для всех регионов и поже-
лала успешной работы на столь 
важном мероприятии.

Мы посетили мастер-классы, 
демонстративные площадки, уз-
нали о тенденциях развития «се-
ребряного волонтёрства» и при-
оритетных направлениях этого 
движения. Организаторы поста-
рались на славу, за что им боль-
шое спасибо.

Все с нетерпением ждали вы-
ступления нашей агитбригады. 
Она у нас единственная, об этом 
сказали представители Новоси-
бирской области, Алтая, Том-
ской области. Мы волновались, 
конечно, но выступили велико-
лепно! Приуроченный к Вели-
кой Победе проект «Красный 
обоз», в котором мы участвуем и 
в рамках которого и был когда-
то создан наш коллектив, ещё 

раз показал актуальность. По-
сле выступления к нам подхо-
дили волонтёры, благодарили 
и интересовались: «Как можно 
создать у себя подобный коллек-
тив? Что для этого необходимо?»

Я думаю, что эта работа с ре-
гионами будет продолжена.

Но самым волнующим момен-
том было вручение нам нашего 
знамени, которое ушло 13 фев-
раля с обозом на фронт с подпи-
сями наших ребят из разных ре-
гионов. Это стало возможным 
благодаря работе председателя 
местной общественной органи-
зации ветеранов Кемеровского 
муниципального округа Евгения 
Ивановича Кулеша. Его передали 
наши бойцы из 74-й Юргинской 
мотострелковой бригады.

А мы, покидая гостеприим-
ный Томск, подпитались новы-
ми идеями, которые непременно 
реализуем у себя, в родном Ан-
жеро-Судженске.

О. Б. Микрюкова, 
председатель местной  

общественной организации 
ветеранов  

г. Анжеро-Судженск.   

Идея иметь такой центр сосредоточе-
ния документов, рассказывающих о геро-
ическом прошлом Яйской земли, её жи-
телей, витала давно. В первую очередь 
среди тех, кто многое знает из жизни 
округа и его центра – посёлка городско-
го типа Яя, кто знает, как и где брать ин-
формацию, анализировать её и система-
тизировать. Эту идею подпитывал и тот 
факт, что администрация муниципаль-
ного округа выделила общественной ор-
ганизации ветеранов два кабинета, кото-
рые было решено поделить на рабочий и… 
музей.

Для воплощения идеи в реальность 
оставалась малость: найти средства. 

Нашлись спонсоры с активной жиз-
ненной позицией, богатым опытом и 
неравнодушные к нравственно-патри-
отическому багажу подрастающего по-
коления, которые помогли приобрести 
консольные столы и стеллажи. Они до-
стойны того, чтобы быть названны-
ми: Юрий Юрченко, Александр Сумен-
ков, Артём Рубашко, Алексей Ракитский. 
Оборудование музейного типа определи-
ло стиль оформления помещения.

Идейным вдохновителем будущего 
музея стала Наталья Яцевич. Уже на сле-
дующий день после поступления спон-
сорских средств она принесла чертёж-
схему с описанием, как будут размещены 
консоли, на каких будут находиться те 
или иные документы.

Это было 31 января 2025 года. А 15 
марта на заседании бюро ветеранской ор-
ганизации уже утверждали состав совета 

музея, его название, эмблему. Выбрали 
руководителя – Наталью Яцевич.

Каким мы видим работу музея, его на-
значение? Ответы на эти вопросы можно 
найти в его названии – «Память поколе-
ний». Здесь будут храниться историче-
ские документы. На сегодняшний день 
их уже более сотни. Едва ли не за каж-
дым документом стоит конкретная тема 
для экскурсии. Например, альбом «Вели-
чие подвига народного», в котором собра-
на информация о каждом из памятников 
землякам на территории Яйского округа, 
становится центром рассказа о том, когда 
и как устанавливались обелиски, кто их 
авторы.

Вот фотография нашего земляка Ва-
силия Яковлевича Кошкарева, который 
в 1945 году под звуки марша прошагал по 
Красной площади в составе участников 
Парада Победы. Вторым участником Па-
рада из числа наших земляков был уро-
женец Яйской земли Герой Советского 
Союза Пётр Родионович Саенко. Его фо-
тография с описанием боевых подвигов 
здесь же, на стенде всех четырёх Героев, 
воспитанных Яйской землей. И это тоже 
тема отдельной экскурсии. Как и вклад 
яйчан в приближение Великой Победы, 
которую ковали на трудовом фронте – в 
цехах предприятий и на полях сельхоз-
предприятий.  

По календарному исчислению музей – 
новорождённый. Но о нём уже идёт разго-
вор и есть заявки на посещение. Коллек-
тив Центральной библиотечной системы, 
отдыхающие центра социального обслу-

живания, школьники двух классов яй-
ской школы № 2, «хранители истории» 
«Движения первых» уже побывали в на-
ших стенах, прикоснулись к историче-
ским событиям летописи муниципально-
го округа. Даже воспитанники детского 
сада «Солнышко», побывав у нас на экс-
курсии, обещали вернуться, когда чуть 
подрастут. И этим перечень посетителей 
не исчерпывается.

Но давайте вернёмся в торжествен-
ный день открытия. Назовём именитых 
гостей: председатель Кемеровской ре- 
гиональной организации ветеранов 
Нина Павловна Неворотова, глава Яй-
ского муниципального округа Евгений 
Валерьевич Реймер, руководители ор-
ганизаций, которые по-партнёрски по-
могали активу местной ветеранской ор-
ганизации, члены совета музея и бюро. 

И, конечно же, те убелённые сединами 
жители округа, с помощи которых на-
чалась работа. Их вклад в благое дело 
не остался незамеченным руководством 
округа: глава муниципального окру-
га вручил им благодарственные пись-
ма. Был оценён и труд активистов вете-
ранской организации: благодарственные 
письма администрации, местной обще-
ственной организации нашли адресатов. 
А глава округа Е. В. Реймер вручил сер-
тификат на развитие материальной базы 
столь нужного и уже полюбившегося зем-
ляками музея «Память поколений», ко-
торый хранит и передаёт современникам 
исторические факты из жизни округа.

Л. В. Егорова,  
председатель местной общественной 

организации ветеранов и пенсионеров 
Яйского муниципального округа. 

Местная общественная организация ветеранов 
и пенсионеров Яйского муниципального округа открыла 
историко-патриотический музей «Память поколений».

Для многих людей старшего поколения волонтёрство стало неотъемле-
мой частью жизни. Оно заряжает людей позитивом, невероятной энер-
гией. Совершая добрые дела, мы сами становимся немного другими  
и при этом делаем кого-то счастливее.
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Волонтёрство –  
это яркие эмоции

Жить – добро творить
Путь многих сегодняшних 

волонтёров начинается с того 
момента, когда доброволец ре-
гистрируется на платформе «До-
бро.рф», но волонтёрская дея-
тельность Виктории Сергеевны 
началась ещё задолго до того, 
как появился этот ресурс.

«Я пришла работать в детское 
движение в 2011 году и сразу на-
чала вести деятельность волон-
тёра. Поначалу это было не так 
активно, как сейчас, но у нас с 
ребятами была традиция выхо-
дить на волонтёрские экологи-
ческие мероприятия осенью и на 
Весеннюю неделю добра. Часто 
даже просто раздавали листов-
ки, георгиевские ленты. Нача-
ли с малого и постепенно бра-
лись за большие мероприятия», 

– рассказала Виктория.
Педагог не просто координи-

рует работу детских волонтёр-
ских объединений, но и активно 
проявляет себя в качестве до-
бровольца.

«Когда рабочий период не 
сильно загружен, я обязатель-
но принимаю участие в каких-то 
событиях волонтёром. Конечно, 
сложно вести активную деятель-
ность в добровольчестве, ведь 
есть ещё семья и основная рабо-
та, но я всегда выбираю меропри-
ятия по интересам и силам. Мне 
понравилось волонтёрить на 
площадках крупных всероссий-
ских и международных спортив-
ных, научных и общественных 
событий, которые проходили в 
Кузбассе. «Ночь Юрия Гагари-
на», «Международный женский 
форум», «Всероссийские спор-
тивные игры святого благовер-
ного князя Александра Невско-
го» – каждое мероприятие дарит 
невероятный заряд эмоций, мно-
го новых знакомств и позволяет 
оставить след в истории», – счи-
тает кемеровчанка.

За активную добровольче-
скую деятельность Виктория 
Сергеевна не раз получала ре-
гиональные награды. В про-
шлом году она стала амбассадо-
ром премии «Мы вместе» после 
большого конкурсного отбо-
ра. По итогам 2024 года Викто-
рия стала победителем конкур-
са «Лучший волонтёр Кузбасса» 
в номинации «Руководитель 
волонтёрского объединения». 

В это же время подвели итоги 
конкурса «Лучший волонтёр Ке-
мерова», где кемеровчанка тоже 
одержала победу в личной номи-
нации, а её детское объединение 
«Юность Кузбасса» стало луч-
шим среди волонтёрских объе-
динений города.

Большим достижением педа-
гог считает выпускников, кото-
рые продолжили делать добрые 
дела, оставшись в Кузбассе, и соз-
давать условия для развития мо-
лодёжи в разных направлениях.

«Очень горжусь Егором Ере-
меевым, который работает в 
молодёжной политике регио-
на, организует для школьников 
и студентов различные актив-
ности, конкурсы и профильные 
смены. Виктория Харлинская 
стала региональным руководи-
телем ВОД «Волонтёры Победы» 
и теперь притягивает к себе дру-
гих добровольцев, – рассказала 
Виктория. – Мои ребята Софья 
Еремеева и Матвей Павлов одни 
из первых получили нагрудный 
знак «Доброволец Кузбасса» в 
2018 году. Эти активисты уча-
ствовали в конкурсе «Доброво-
лец России» и принимали уча-
стие во Всероссийском форуме 
добровольцев в Москве».

Центр хороших дел
Знаковым событием в волон-

тёрской деятельности Виктория 
Сергеевна считает открытие «До-
бро.Центра» в КЦДО в 2023 году. 
Для этого кемеровчанка написала 
и защитила проект на федераль-
ном конкурсе. Работа педагога 
оказалась одной из лучших, по-
этому открытие Центра в КЦДО 
прошло в числе первых по стра-
не. Центр позволил полностью 
погрузиться в добровольчество, 
открыть много разных направле-
ний и перспектив для ребят.

«Так как мы с нашим «Добро.
Центром» базируемся в регио-
нальном учреждении, курируем 
работу волонтёрских отрядов со 
всего Кузбасса и проводим област-
ные мероприятия для активистов 
добровольческих объединений. У 
нас по региону на сегодняшний 
день открыто 22 «Добро.Центра», 
но их деятельность распростра-
няется только на территорию их 
нахождения. Со школьниками и 
вовсе работу ведут только три из 
них. У нас же – другой масштаб 
и ориентация именно на тех ре-
бят, которые ещё учатся в школе. А 
ещё мы поддерживаем разные на-
правления добровольцев, их у нас 

сегодня 18, в том числе «волон-
тёры Победы», «экологи», «медиа- 
волонтёры», «серебряные волон-
тёры». В этом наша особенность, 
потому что некоторые «Добро.
Центры» ведут работу в рамках 
какого-то одного направления», – 
отметила Виктория.

Дважды в год в КЦДО соби-
раются добровольцы со всего 
Кузбасса: на «Большой семей-
ный пикник добровольцев» и 
фестиваль «География добра», 
где активисты делятся опытом, 
подводят итоги работы, делают 
добрые дела прямо во время та-
ких встреч и планируют проек-
ты на будущее.

«Нам важно распространить 
наработанные практики по всем 
территориям региона, для этого 
мы по нескольку раз в год и со-
бираем наших добровольцев. У 
каждого есть уникальные про-
екты, о которых стоит рассказать. 
Нам хочется, чтобы некоторые 
объединения также расширили 
спектр деятельности. Для этого 
мы и знакомим волонтёров с раз-
ными направлениями, – сказала 
Виктория. – Плюс нам хочется 
научить ребят оформлять ини-
циативы в проекты, с которы-
ми они смогут выйти на всерос-
сийские конкурсы и обменяться 
опытом на уровне страны».

Под руководством Виктории 
Милентьевой в регионе запусти-
ли конкурс «Команда дел» для 
волонтёрских команд. Появи-
лась и профильная ежегодная 
смена «Лидеры добрых дел». Все 
инициативы повышают уровень 
подготовки добровольцев реги-
она и рассказывают им о доступ-
ных для них возможностях.

«На профильной смене ребя-
та придумывали настольно-на-
польную игру по волонтёрству. 
Какие-то игры напоминали 
уже всем известные, а какие-то 
оказались уникальными. Так-

же разрабатывали плакаты для 
привлечения новых доброволь-
цев, потому что сейчас на фе-
деральном уровне перед нами 
поставили цель – увеличить ко-
личество волонтёров в объеди-
нениях. К этому и стремимся», – 
отметила Виктория Милентьева.

Инклюзивное  
волонтёрство

Большую деятельность «До-
бро.Центр» КЦДО ведёт с деть-
ми, имеющими инвалидность. 
Ребята-добровольцы из детско-
го объединения «Юность Куз-
басса» проводят мастер-классы, 
встречи, игры и даже обучают 
детей с ОВЗ волонтёрству.

«Наши подопечные становят-
ся полноценными участниками 
сообщества, и уже в качестве во-
лонтёров принимают участие в 
различных мероприятиях, вы-
полняя какие-то конкретные за-
дачи. Благополучатели сами ста-
новятся инициаторами добрых 
дел. Так, недавно они пошли в 
Кемеровский дом-интернат для 
престарелых и инвалидов, чтобы 
провести несколько мастер-клас-
сов по адаптивному твирлингу и 
плейстику для людей, прожива-
ющих в этом учреждении. Мы и 
сами не ожидали такого резуль-
тата, но очень рады, что эти дети 
проявили инициативу, глядя на 
волонтёров-наставников, зареги-
стрировались на платформе «До-
бро.рф» и сами пошли проводить 
занятия», – подчеркнула Викто-
рия Сергеевна.

В прошлом году объединение 
«Юность Кузбасса» стало побе-
дителем Всероссийской акции 
«Я гражданин России» с проек-
том «Шаг вперёд вместе с волон-
тёром». Жюри высоко оценило 
только два проекта из Кузбас-
са. Лидеры объединения отпра-
вились в ВДЦ «Смена» на про-
фильную смену.

Сейчас активисты волонтёр-
ского движения КЦДО разраба-
тывают настольные и наполь-
ные игры для ребят, которые 
имеют проблемы со здоровьем. 
Благодаря такой технологии де-
тям-инвалидам оказывается по-
мощь в социализации и интегра-
ции в общество. 

Быть волонтёром, по мнению 
Виктории Сергеевны, очень здо-
рово, ведь эта деятельность от-
крывает возможности для людей. 

«Молодёжь получает преиму-
щества при поступлении в вузы, 
«серебряные волонтёры» поль-
зуются возможностью бесплат-
но путешествовать по городам 
России и общаться с интересны-
ми людьми. Каждый может ре-
ализовать в этой деятельности 
свои идеи или закрыть потреб-
ности, например быть в центре 
событий, – рассказала Виктория 
Сергеевна. – В любом случае во-
лонтёрство – это всегда яркие 
эмоции, обмен энергией с благо-
получателем, ради этого и стоит 
стать добровольцем».

Евгения Близникова.

Сегодня в моде добрые дела. И эту волну ак-
тивно поддерживает современная молодёжь. 
А для того чтобы организовать деятельность 
людей, желающих принести безвозмездную 
пользу, пару лет назад в нашей стране начали 
открываться «Добро.Центры». В Кузбасском 
центре дополнительного образования тоже  
открыли такую точку, где происходит коор-
динация работы добровольцев всего региона. 
Руководителем филиала стала педагог  
дополнительного образования и волонтёрка 
Виктория Милентьева.
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Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

// занятия

// К 80-летию Победы

Встреча с легендами

Добрая традиция

 Фото прокопьевского драмтеатра.

 Алина Ульянцева.
«Космические мечты».

 Фото автора.

В кемеровском детсаду 
№ 239 прошли ставшие  
уже традиционными  
мероприятия, посвящённые 
Дню здоровья.

И это не просто один день в году, а 
каждый день, когда педагоги детско-
го сада учат детей быть бережными и 
внимательными, а также ловкими, сме-
лыми и умелыми. Вся деятельность по 
формированию представлений о здоро-
вом образе жизни, сохранению и укре-
плению здоровья мальчишек и девчонок 
реализуется в детском саду в течение 
всего учебного года и включена в целую 
систему физкультурно-оздоровитель-
ной работы. 

«День здоровья, как и каждый день 
в нашем детском саду, начинается с за-
рядки. Утренняя гимнастика под весё-
лую и задорную музыку поднимает на-
строение, заряжает чувством радости и 
удовлетворения. Иногда мы приглаша-
ем на зарядку наших мам или пап, они 
охотно включаются в мероприятия. Это 
весёлые игры и забавы спортивной на-
правленности. Каждый может проя-
вить силу, ловкость, быстроту, меткость 
и смекалку.  А ещё это очередной повод 
создать у ребёнка радостное эмоцио-
нальное настроение», – отмечает воспи-
татель детского сада Ирина Любодеева.

Весёлые водные эстафеты организо-
вала инструктор по плаванию Оксана 
Михайлова. Оксана Геннадьевна счита-
ет, что бассейн положительно влияет на 
организм маленького человека. Заня-
тия плаванием способствуют укрепле-
нию иммунитета, формируют правиль-
ную осанку, развивают мускулатуру, это 
отличная профилактика плоскостопия 
и просто весёлое времяпрепровождение 
с друзьями.

Елена Аверина, инструктор по физи-
ческому воспитанию, провела соревно-
вания, в которых дошколятам предсто-
яло выполнить задания, связанные со 
знаниями о профессии «инструктор фи-
зической культуры, спорта и фитнеса», а 
также проявить умения и навыки по ор-

ганизации динамической паузы со свер-
стниками. Задания были сложными, но 
все участники справились, проявив сме-
калку. Елена Алексеевна говорит, что 
приобщение к здоровому образу жизни 
и привитие здоровых привычек – это 
целая наука, познать которую можно 
через ознакомление, разучивание, за-
крепление и совершенствование, про-
филактику и коррекцию ошибок.

Конечно, не обошлось без организа-
ции спортивных игр на детской площад-
ке во время прогулки. Старшие дошко-
лята, выпускники подготовительной 
группы, организовали под весенним сол-
нышком и с весёлой музыкой настоящий 
спортивный батл. Усталые и довольные 
все вернулись на обед. Аппетит после та-
ких спортивных состязаний был отмен-
ным, а дневной сон – крепким.

«В детском саду вопросу здоровья 
уделяют важное значение: соблюде-
ние санитарных норм и правил, орга-
низация режима дня, правильное пи-
тание, организация прогулок и игр на 
свежем воздухе и многие другие актив-
ности. И хочется быть на одной волне 
с родителями в этих вопросах, – под-
мечает Ольга Теплякова, воспитатель 
МАДОУ № 239. – Последние годы ши-
роко распространён фаст-фуд, погоня за 

витаминами и минералами.  Но для ор-
ганизма маленького человека требуется, 
чтобы в рационе были и белки, и жиры, 
и углеводы. Пища должна быть разно-
образной, сбалансированной. И, конеч-
но, движение нашим воспитанникам 
нужно как воздух. В детском саду три 
раза в неделю проводятся занятия физ-
культурой, физические минутки во вре-
мя занятий, динамические паузы, под-
вижные игры».

Ирина Любодеева присоединяется к 
разговору: «Конечно, основы активного 
образа жизни идут из семьи. И прият-
но, когда родители уделяют много вни-
мания прогулкам, выездам на природу, 
покупают велосипеды и самокаты, дру-
гой спортинвентарь. Ведь весна и лето 

– благодатное время для игр на свежем 
воздухе, которые так хорошо укрепля-
ют иммунитет детей!»

Воспитатели Ольга Теплякова и Ири-
на Любодеева напомнили родителям о 
простых играх, которые всегда «в топе» 
у детворы. Совсем маленьким понра-
вится играть в «прятки», когда папа или 
мама пытаются найти спрятавшегося 
совсем рядом малыша. Игры с мячом 

– на все времена. Футбол с папой, де-
душкой или старшим братом станет яр-
ким событием любого мальчика, а если 
мамы, тёти или старшие сёстры попры-
гают через резиночку или скакалку, то 
восторгов и у девчонок будет не мень-
ше. Есть очень интересная игра «день 
и ночь». Когда мама говорит: «День», 
дети бегают, говорит: «Ночь» – зами-
рают на месте. Родители должны заме-
тить, кто двигается. Кто пошевелился – 
становится водящим. А в игру «пчёлки» 
можно играть всей семьей, привлекая 
и других домочадцев. Мама и ребенок 

– пчёлки, бегают, размахивают кры-
льями и жужжат: «Ж-ж-ж». Появляется 
медведь, папа и говорит: «Мишка-мед-
ведь идёт, мёд у пчёлок унесёт». Пчёлки 
отвечают: «Этот улей – домик наш. Ухо-
ди, медведь, от нас, ж-ж-ж!» Пчёлки ма-
шут крыльями, жужжат, прогоняя мед-
ведя от своих ульев.

Играйте с детьми, бегайте и весели-
тесь, ведь детство – самая счастливая 
пора в жизни каждого человека!

Космос 
глазами 
детей 
НА САЙТЕ ГУБЕРНАТОРСКО-
ГО КУЛЬТУРНОГО ЦЕНТРА 
«ЮНЫЕ ДАРОВАНИЯ КУЗБАС-
СА» НАЧАЛА СВОЮ РАБОТУ 
ВИРТУАЛЬНАЯ ВЫСТАВКА 
ДЕТСКОГО ИЗОБРАЗИТЕЛЬ-
НОГО ТВОРЧЕСТВА, ПОСВЯ-
ЩЕННАЯ ЮРИЮ ГАГАРИНУ  
И ДНЮ КОСМОНАВТИКИ.

В экспозиции представлены ра-
боты юных художников Кузбасса 

– победителей областных выста-
вок-конкурсов. Виртуальная вы-
ставка – это не просто собрание 
детских работ, это взгляд юного 
поколения на бескрайние про-
сторы Вселенной. В их работах 
космос предстает не только как 
научный объект, но и как ис-
точник вдохновения, загадок и 
мечтаний. Каждый мазок кисти, 
каждая линия отражает детское 
восхищение величием космоса и 
верой в безграничные возможно-
сти человека.
Посетители выставки смогут уви-
деть, как юные художники Куз-
басса представляют себе буду-
щее космонавтики, какие техно-
логии и корабли они воображают. 
В их картинах можно найти и от-
голоски исторических событий, и 
личные переживания, связанные 
с освоением космоса. Это увлека-
тельное путешествие в мир бес-
крайних космических фантазий.

// не пропустите

 Алина Бикнеева.
«Галактика». Фото Министер-
ства культуры и национальной 
политики Кузбасса.

Проект  прокопьевского драмтеатра  
«Актёры Победы» отправился  
в путешествие по школам Кузбасса.

Команда театра, вдохновившись замыслом режиссера Алек-
сандры-Марии Бондаревой, изучила интервью и фильмогра-
фии любимых с детства актеров. Так и родилась постановка, 

спектакль-вербатим, основанный на воспоминаниях и пись-
мах известных советских актеров, которые принимали участие 
в Великой Отечественной войне на полях сражений и в составе 
фронтовых концертных бригад. Артисты прокопьевского Лен-
кома предстают на сцене в образах легенд советской эпохи, ко-
торые, несмотря на все тяготы войны, сумели сохранить жиз-
нелюбие, оптимизм и способность дарить зрителям радость.

И вот на днях старшеклассники прокопьевской школы №54 
имени В.В. Никитина, а так же школьники Киселевска, отправи-
лись в настоящее путешествие во времени...  Ребята встретились с 
легендами советской сцены. Любовь Орлова, Элина Быстрицкая, 
Клавдия Шульженко, Лидия Русланова, Юрий Никулин – все 
они были участниками Великой Отечественной войны. Кто-то 
сражался, кто-то поднимал дух солдат на фронтах своим творче-
ством.  А ещё они узнали истории тех, кто вопреки тяготам вой-
ны сумел сохранить жизнелюбие и оптимизм, увидели сцены из 
фильмов «Свадьба в Малиновке» и «Волга-Волга», посмеялись 
над легендарной «Сценкой на лошади» — одним из номеров со-
ветского клоунского дуэта Юрия Никулина и Михаила Шуйдина.

Спектакль-концерт «Актёры Победы» продолжит свое пу-
тешествие по школам и культурным учреждениям региона. 
Чтобы как можно больше школьников, студентов и трудовых 
коллективов Кузбасса смогли познакомиться с пронзитель-
ной историей героически стойких и талантливых людей.
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В этом году в Тотальном  
диктанте, онлайн-марафоне 
образовательной акции  
участвовали 1 миллион  
329 тысяч человек на всех 
континентах. Трансляцию ма-
рафона Тотального диктанта 
из «Сириуса» смотрели  
в 112 странах.
Очные площадки открыли  
в 1 134 городах России  
и на 4 антарктических стан-
циях. Больше всего участ-
ников ТД в Москве (8 833), 
Санкт-Петербурге (7 839) и 
Казани (6 477). Очно напи-
сали диктант в 57 странах, 
в том числе в США, Канаде, 
Великобритании, Аргентине, 
Бельгии, Мексике, Испании.  Опорный вуз Кузбасса – главная площадка Тотального диктанта 

в регионе. Фото пресс-службы КемГУ.

образовательная акция

Тотальный диктант:  
курс на грамотность

Конечно, Тотальный диктант 
не имеет ничего общего с тота-
литаризмом и диктатурой. Это 
добровольная, бесплатная, кон-
фиденциальная проверка зна-
ний, интеллектуальный вызов 
всем желающим.

История ТД началась 11 мар-
та 2004 года в Новосибирском 
государственном университе-
те, студенты гуманитарного фа-
культета написали отрывок из 
романа Льва Толстого «Война и 
мир».  

Для диктовки или диктан-
та (в XIX веке это слово употре-
бляли в значении «диктовка», и 
можно было встретить сочета-
ние «писать под диктант») при-
гласили преподавателя истории. 
Под его диктант (в устаревшем 
значении) написали диктант (в 
современном значении) 150 че-
ловек. Об изменении значения 
слова «диктант» напомнила хре-
стоматия Тотального диктанта, 
изданная в 2019-м.

Кузбасс присоединился к ак-
ции в 2011 году: оригинальный 
текст написали в Кемеровском 
госуниверситете и его филиале в 
Новокузнецке. 

В минувшую субботу, 5 апре-
ля, открыли площадки для 
участников Тотального диктан-
та в Кемерове, Новокузнецке, 
Гурьевске, Калтане, Ленинске-
Кузнецком и Междуреченске. 

Особый жанр
Автор ТД-2025 – Марина Мо-

сквина, дипломант престижной 
Международной премии имени 
Андерсена за повесть «Моя соба-
ка любит джаз» (1998 г.), номи-
нант премии «Большая книга» 
за роман «Крио» (2018 г.). 

В интервью порталу «Культу-
ра Петербурга» Марина Львовна 
рассказала: 

– Сочинять тексты для То-
тального диктанта – очень не-
простой, но интересный опыт. 
Мои предшественники Леонид 
Юзефович, Евгений Водолазкин, 
Марина Степнова, Анна Матве-
ева – своеобразные писатели, но 
их тексты объединяла неверо-
ятная насыщенность, компакт-
ность и густота замеса. Я уди-
вилась этой общности. И только 
когда сама взялась за дело, поня-
ла, что текст диктанта – это осо-
бый жанр и требует особого под-
хода. 

– Что в нём особенного? 
– Четыре главных текста 

должны быть объединены одной 
темой. Это похоже на венок со-
нетов. Поэтому, к примеру, Дина 
Рубина каждый новый текст на-
чинала с той же фразы, на кото-
рой заканчивала предыдущий. 
Я тоже ощутила связь столь ко-

роткого высказывания со стиха-
ми в прозе. Ёмкость фразы, рав-
номерное дыхание, плавность 
переходов и краткость – тебе 
задан точный размер: 288 слов. 
Изволь уложиться с фабулой, за-
вязкой, кульминацией и в фина-
ле подвести итог. Всего написа-
ла шесть текстов, четыре – для 
часовых зон Дальнего Востока, 
Сибири, Европы, Америки, один 

– для детей, самый интересный. 
Самый душевный – для органи-
заторов Тотального диктанта. 
Четыре основных текста посвя-
щены моим путешествиям. <…>

Я никогда не участвовала в 
Тотальном диктанте, но он по-
стучался ко мне, и я пригласила 
его войти в мою жизнь, посвятив 
рассказы миру и взаимопонима-
нию на планете. Мне нравится, 
что команда преподносит дик-
тант огромной аудитории как 
интеллектуальную захватыва-
ющую игру. В команде – игро-
ки высшей лиги, глубоко обра-
зованные люди, общение с ними 
обогатит любого человека. 

Марина Москвина прочита-
ла диктант «В поисках чудесно-
го» в федеральной территории 
«Сириус» (Краснодарский край), 
выбранной столицей образова-
тельной акции. Год назад столи-
цей ТД был Томск. 

 

Тотальное  
продвижение

В областном центре любите-
лей русского языка гостеприим-
но встретили в КемГУ, област-
ной научной библиотеке имени 
В. Д. Фёдорова, библиотеке Куз-
басса для детей и молодёжи, Пре-
зидентском кадетском училище 
и впервые, как и в Новокузнецке, 

– в гипермаркете «Лента». 

В опорном вузе в пяти ауди-
ториях в роли диктующих вы-
ступили друзья образовательной 
акции: директор Театра для де-
тей и молодёжи Григорий Заба-
вин, главный режиссёр и художе-
ственный руководитель театра 
Ирина Латынникова, актёр те-
атра Сергей Синицын, директор 
концертного зала КемГУ Игорь 
Мизгирев, протоирей, старший 
преподаватель КемГУ Евгений 
Сидорин.

Автор этих строк (выпуск-
ник филфака КемГУ) участвует 
в лингвистическом празднике в 
альма-матер с 2014 года, выби-
рая место в верхних рядах пер-
вой блочной аудитории. 

Диктанту по традиции пред-
шествует выпуск новостей «Хо-
бости», сочетающий юмористи-
ческие сюжеты, грамматические 
правила (на сей раз – пункту-
ация в прямой речи), привет-
ственные монологи руководите-
лей акции, автора текста. 

Приветствовал участников 
директор фонда «Тотальный 
диктант» Вячеслав Беляков: «В 
последнее время много говорят 
о продвижении и популяриза-
ции русского языка. Тотальный 
диктант – наше выражение без-
мерной любви к русскому языку 
и русской культуре. Организа-
торы и волонтёры – настоящие 
популяризаторы нашей образо-
вательной акции на всех конти-
нентах!»

Председатель филологиче-
ского совета Тотального дик-
танта, научный сотрудник Ин-
ститута русского языка имени 
В. В. Виноградова РАН Влади-
мир Пахомов сказал: «Тоталь-
ный диктант – самая крупная на 
планете образовательная акция, 
нацеленная на популяризацию 

грамотности и распространение 
знаний о русском языке. Не бой-
тесь ошибок! Не бывает стыд-
ных ошибок, стыдно не получать 
новые знания, не повышать уро-
вень грамотности».

 

«Косточка мамонта»
В Кузбассе написали вто-

рую часть диктанта – «Косточ-
ку мамонта». В первой блочной 
аудитории текст читала Ири-
на Латынникова, режиссёр-по-
становщик спектакля по сказке 
Марины Москвиной «Что слу-
чилось с крокодилом». Ирина 
Николаевна – лауреат нацио-
нальной театральной премии 
«Арлекин-2014» за этот спек-
такль в номинации «Лучшая 
режиссёрская работа». Сергей 
Синицын – лауреат премии 
в номинации «Лучшая муж-
ская роль» за роль крокоди-
ла. Спектакль «Что случилось 
с крокодилом» удостоен приза 
зрительских симпатий и специ-
альной премии журналистов и 
театральных критиков.

Во второй части диктанта 
Марина Москвина увлекательно 
рассказывает о редкой палеон-
тологической находке: в Брян-
ской области раскопали скелет 
мамонта. Рассказывает со зна-
нием дела, поскольку участво-
вала в экспедиции в роли повара 
и корреспондента в одном лице. 
В песчаном карьере ковш экска-
ватора наткнулся на громадную 
кость, это был бивень мамонта. 
Повар-корреспондент взяла на 
память косточку мамонта, мно-
го лет хранила её как талисман, 
пока не вернула в музей. 

По завершении эмоциональ-
но-виртуозной диктовки Ирина 
Латынникова спросила о спек-

такле театра по сказке Марины 
Москвиной. Автор этих строк 
ответил на вопрос и получил три 
билета на спектакль «Васса». От-
личный подарок! Разыграли би-
леты в театр и в аудиториях, где 
читали тексты Григорий Заба-
вин и Сергей Синицын. 

 

Новый диктант –  
новые знания

«На проверку в Кемерове сда-
ли 378 работ, – говорит доцент 
кафедры русского языка КемГУ, 
городской координатор Тоталь-
ного диктанта Марина Чабанен-
ко. – Консультацию филологов 
по второй части диктанта про-
ведём в главном корпусе уни-
верситета 18 апреля, а 25 апреля 
вручим сертификаты отлични-
кам и всем желающим. Начало 

– в 18:00. Конечно, гораздо важ-
нее не оценки, а интерес к род-
ному языку и литературе, обще-
ние родственных по духу людей, 
многолетний союз единомыш-
ленников, которые приходят к 
нам с хорошим настроением и 
создают добрую атмосферу. Ра-
дует, что в Тотальном диктанте 
постоянно участвуют и молодые, 
и умудрённые жизнью кемеров-
чане. Горожане старшего поко-
ления не пропускают и подго-
товительные курсы «Русский по 
пятницам», самая опытная из 
них – Валерия Васильевна Ду-
зенко. 

Тотальный диктант доказы-
вает, что русский язык не надо 
ни от кого спасать, не надо бо-
роться за его «чистоту». Его 
надо просто любить, и он обя-
зательно ответит вам взаимно-
стью! Всегда рады видеть ке-
меровчан и гостей города на 
наших площадках. Читайте 
новости на городской страни-
це сайта Тотального диктанта 
(totaldict.ru)».

Проверяют работы участ-
ников диктанта преподавате-
ли опорного вуза Кузбасса. Воз-
главляет экспертный совет 
доцент кафедры стилистики и 
риторики КемГУ Ольга Булга-
кова. По её словам, самые ти-
пичные ошибки были в словах 
«наутро», «колышущиеся», «ше-
ренга», «утерян», «кашеварить»; 
в пунктуации – прямая речь, 
сравнительные обороты, одно-
родные придаточные. 

Впрочем, как уже говорилось, 
не стыдно ошибаться, стыдно не 
получать новые знания, не по-
вышать уровень грамотности. 
Новый диктант – новые знания.

Наша газета вот уже свыше 
десяти лет является информа-
ционным партнёром Тотального 
диктанта. Миссия выполнима! 

Вадим Антонов.

Кузбасс вновь участвовал в культурно-просветительской, образовательной акции 
«Тотальный диктант», объединившей 5 апреля любителей русского языка на шести 
континентах. Традиционная акция состоялась с использованием гранта президента России 
на развитие гражданского общества
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О преимуществах цифрового полиса ОМС
О том, какие преимущества 
предоставляет застрахован-
ным гражданам цифровой 
полис ОМС, рассказывает 
начальник управления орга-
низации ОМС ТФОМС Кеме-
ровской области – Кузбасса 
Ольга ХАКИМОВА.

Если сделать небольшой экскурс в 
историю обязательного медицинского 
страхования, то ещё 15 лет назад у граж-
дан РФ на руках были полисы ОМС раз-
ных вариантов, так как у каждой страхо-
вой компании был собственный вариант 
бланка полиса ОМС. 

Полисы ОМС единого образца на при-
вычном для всех голубом бумажном 
бланке стали выдавать с 1 мая 2011 года. 
Начался процесс постепенной замены 

старых полисов на полис ОМС нового об-
разца. С 2015 года появились электрон-
ные полисы ОМС в виде пластиковых 
карточек. 

Но жизнь не стоит на месте. В 2022 
году Федеральный фонд ОМС присту-
пил к цифровой трансформации системы 
ОМС путём формирования единого ин-
формационного пространства. Был соз-
дан и запущен в работу Единый регистр 
застрахованных лиц – это база данных, 
которая содержит персональные данные 
всех граждан, застрахованных по ОМС. 

Благодаря этому информационному ре-
сурсу в России с 1 декабря 2022 года начали 
оформлять цифровые полисы ОМС – вир-
туальный аналог полисов ОМС на мате-
риальных носителях в виде штрих-кода, в 
котором зашифрованы все необходимые 
сведения о застрахованном лице, внесён-
ные в Единый регистр застрахованных лиц. 
Выпуск привычных для всех бумажных 
бланков и пластиковых карт прекратился. 

Как отмечает в одном из интервью за-
меститель председателя Федерально-
го фонда ОМС Юлия Булавская: «В ре-
зультате того, что весь массив данных (о 
застрахованных) мы подняли на феде-
ральный уровень, поместили в одну базу, 
пациенты избавлены от сбора различ-
ных справок и хождения по инстанциям, 
всё больше вопросов решается ведом-
ствами быстро и в упрощённом порядке, 
онлайн».

С помощью цифровых сервисов ОМС 
на портале «Госуслуги» граждане могут 
решить целый ряд вопросов дистанцион-
но, не выходя из дома:

– уточнить сведения о страховании в 
системе ОМС, номер полиса и сформи-
ровать выписку из Единого регистра за-
страхованных лиц о действующем поли-
се ОМС;

– оформить полис ОМС, например для 
новорождённого малыша;

– сменить поликлинику прикрепления;

– узнать, в какой именно страховой ме-
дицинской организации гражданин за-
страхован, и при необходимости сменить 
страховую компанию;

– приостановить и возобновить дей-
ствие полиса ОМС (для отдельных кате-
горий граждан);

– получить сведения об оказанных ме-
дицинских услугах;

– записаться к врачу на приём в онлайн-
режиме.

Благодаря цифровой трансформации 
система ОМС значительно расширяет 
возможности застрахованных граждан, 
становится более удобной, прозрачной и 
доступной. 

Для корректной работы онлайн-сер-
висов мы рекомендуем гражданам перио-
дически проверять актуальность персо-
нальных данных на портале «Госуслуги», 
особенно в случаях смены фамилии, па-
спортных данных, места жительства 
и т. п.  

// актуально

Программа для героев

«Для ветеранов и действу-
ющих бойцов СВО, которые 
не успели пройти тестирова-
ние программы «СВОи Герои. 
КуZбасс», выделим дополни-
тельные дни на решение тесто-
вых заданий. Из 958 человек, 
подавших все необходимые до-
кументы, на тестирование выш-
ли 664 участника. Половина из 
них – действующие военно-слу-
жащие. Во время тестирования 
не все ребята успели в нём по-
участвовать, так как находи-
лись на боевой задаче. Допол-
нительная сессия тестирования 
будет открыта с 16 по 19 апре-
ля», – сказал губернатор Кузбас-
са Илья Середюк.

Также на заседании обсуди-
ли образовательную часть про-
граммы. Её продолжительность 
составит 502 часа. Она будет со-
стоять из образовательного мо-
дуля, двух месяцев стажировки 
и двух месяцев наставничества. 

«Президент Российской Фе-
дерации Владимир Владимиро-
вич Путин уже обозначил, что 
участники СВО – наша новая 
и настоящая элита. Для этого 
и была разработана эта вели-
колепная программа, в её рам-
ках бойцы, которые вернутся и 
захотят продолжить деятель-
ность в гражданской сфере, смо-
гут получить необходимые и 
достаточные для реализации по-
тенциала компетенции. Эта про-
грамма включает в себя несколь-
ко образовательных модулей: 

участники получат навыки в 
сфере экономики, государствен-
ного муниципального управле-
ния, публичной коммуникации, 
для того чтобы они могли уве-
ренно выполнять управленче-
ские функции в самых разных 
сферах. Не только в органах го-
сударственной власти, но и на 
предприятиях региона. Мы по-
нимаем, в какой ситуации сей-
час находимся: колоссальный 
дефицит управленческих кадров 
во всех отраслях. И я уверен, что 
те, кто пройдёт программу и по-
лучит по её итогу уникальные 
компетенции, будут востребова-
ны и смогут выбирать, где им ра-
ботать среди предложенных ва-
риантов, а не искать место для 
трудоустройства. Это люди, ко-
торые доказали любовь к Отече-
ству и желание сделать Родину 
лучше. Такие базовые качества, 
по нашему мнению, должны 
иметь все управленцы, которые 
сегодня развивают Российскую 
Федерацию и конкретно наш 
Кузбасс», – оценил значимость 
проекта Алексей Синицын, се-
натор Российской Федерации, 
член общественного совета про-
граммы «СВОи Герои. КуZбасс». 

В течение всего обучения бу-
дет осуществляться психологи-
ческое и карьерное сопровожде-
ние участников. Выпускники 
получат диплом профессиональ-
ной переподготовки по специ-
альности «государственное и 
муниципальное управление». 

Действующие военнослужащие 
в случае прохождения отбороч-
ных этапов зачисляются в ре-
зерв и будут обучаться после 
возвращения.

«Я считаю, что это огромный 
шанс для наших героев повысить 
уровень образования. И горжусь 
тем, что мой сын является за-
щитником нашей родины и сей-
час находится на передовой. Он 
тоже подал заявку на участие в 
данной программе и уже прошёл 
тестирование. Всей семьёй наде-
емся на благополучный резуль-
тат, – уверена Любовь Швабская, 
председатель комитета семей 
воинов Отечества по Мариин-
скому району. – Ребята смо-
гут себя реализовать в какой-то 
сфере деятельности, используя 
в том числе военный опыт, это 
дисциплина, ответственность и 
патриотизм. К этим важным ка-
чествам добавится управленче-
ский опыт. С таким потрясаю-
щим набором они, несомненно, 
продолжат приносить помощь 
нашей стране и Кузбассу».

Отцовская забота
Важной составляющей про-

екта является программа на-
ставничества. Каждый участ-
ник получит персонального 
наставника. В их число вой-
дут губернатор Кузбасса, пред-
ставители органов исполни-
тельной и законодательной 
власти региона, главы муни-

ципалитетов, руководители 
промышленных предприятий 
и общественных организаций. 
Разработчики программы на-
ставничества пройдут обуче-
ние в институте «Высшая школа 
государственного управления» 
РАНХиГС.

Одним из наставников про-
екта станет Алексей Савин, ру-
ководитель Кузбасского союза 
ветеранов специальной воен-
ной операции, кавалер двух ме-
далей «За отвагу», «За боевые 
отличия» и других ведомствен-
ных наград, капитан полиции 
в отставке и многодетный отец. 
Всю жизнь он служил в сило-
вых структурах, ездил в коман-
дировки на Северный Кавказ, а 
в конце 2021 года ушёл на пен-
сию по выслуге лет. С пер-
вых месяцев СВО начал заду-
мываться о том, что на фронте 
нужны специалисты с боевым 
опытом. В мае 2022 записался 
добровольцем. Был дважды ра-
нен, комиссован и теперь зани-
мается активной общественной 
деятельностью: поддержива-
ет ветеранов специальной во-
енной операции, работает с мо-
лодёжью в Юнармии, принял 
участие в программе «Время ге-
роев». Алексей считает, что про-
грамма «СВОи Герои. КуZбасс» 
не просто полезна, а остро не-
обходима.

«Парни, которые будут уча-
ствовать в программе, очень 
хотят принести пользу родно-

му региону, поскольку полу-
чили определённые практиче-
ские управленческие навыки на 
фронте, а теперь добавят к это-
му опыту дополнительные зна-
ния. Они будут работать уже в 
тех направлениях и сферах, ко-
торые им максимально подхо-
дят по их деловым качествам. 
Парни смогут реализовать по-
тенциал. Причём это будет ко-
мандная работа. У нас перед 
глазами уже есть такой опыт 
и яркие примеры. Мы вспоми-
наем историю Великой Отече-
ственной войны. Бойцы, кото-
рые вернулись с фронта, начали 
поднимать народное хозяйство 
в Советском Союзе. Все знают, 
насколько эффективно всё это 
было. Поэтому здесь, я думаю, 
будет по аналогии, – уверен 
Алексей Николаевич. – Стоит 
отметить, что предприятия уже 
сейчас охотно берут на работу 
вернувшихся участников СВО, 
в том числе даже ребят, имею-
щих ограничения по здоровью 
и инвалидность. Поэтому пар-
ни с большой охотой возвраща-
ются в мирную жизнь и прино-
сят пользу».

Победители конкурсного от-
бора будут включены в одну из 
категорий резерва: на должно-
сти в системе государственного 
и муниципального управления, 
патриотического воспитания, 
на предприятиях и в учрежде-
ниях. 

Екатерина Волкова.

На заседании общественного совета программы «СВОи Герои. КуZбасс» 
под председательством губернатора Ильи Середюка было принято  
решение о том, что для потенциальных участников будут выделены  
дополнительные дни тестирования. Напоминаем, что региональная  
программа подготовки кадров из числа участников специальной  
военной операции стартовала по поручению президента России  
Владимира Путина и стала аналогом федеральной программы  
«Время героев». С 26 по 29 марта потенциальные участники проходили 
онлайн-тестирование, в настоящее время идёт обработка результатов.
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// К 80-летию Великой Победы

  Подготовка к спектаклю идёт 
полным ходом. Фото автора.

Вся мощь хоров

  Фото предоставлено Государственной филармонией Кузбасса.

// премьера 

НЕдетство Ивана

В Прокопьевском 
драматическом театре  
21 апреля стартует  
традиционная  
режиссёрская лаборато-
рия «EXPERIMENT 123».  
В Прокопьевск вновь 
приедут приглашённые 
режиссёры из разных 
городов, чтобы воплотить 
самые смелые идеи. 

В этот раз они будут искать идеа-
лы и примеры для подражания, черты 
портрета настоящего героя. Ведь тема  
этой лаборатории – «Поиск героя».  
Кто он, герой нашего времени? Как вы-
глядит? Какие проблемы волнуют его 
сегодня? В процессе работы над эски-
зами режиссёры попробуют ответить 
на эти вопросы через призму различ-
ных жанров и стилей. 

За рекордные пять дней коллектив 
театра и четыре молодых амбициозных 
режиссёра поставят четыре эскиза по 
пьесам современных драматургов.  Ре-
зультаты экспериментов артистов и ре-
жиссёров можно будет увидеть уже 26 
и 27 апреля на показах получившихся 
эскизов. Зрителей удивят неожидан-
ными поворотами сюжетов, нестан-
дартными интерпретациями и неша-
блонными режиссёрскими приёмами. 

Подготовила  
Анна Тимощук.

Грандиозный хоровой концерт объединит города Кузбасса

6 мая в большом зале Госу-
дарственной филармонии Куз-
басса впервые состоится не-
обычное музыкальное событие: 
выступление сводного хора. В 
хоровом вече примут участие 
семь профессиональных коллек-
тивов из четырёх городов реги-
она: Новокузнецка, Прокопьев-
ска, Междуреченска и Кемерова. 

Сопровождать выступле-
ние хористов будут филармони-
ческий камерный оркестр под 
управлением художественного 
руководителя Дмитрия Ганина, 
артисты театра «Слово» и ан-
самбль «Отражение». Более 200 
участников объединятся в кон-
цертной программе «И помнит 
мир спасённый…», посвящён-
ной юбилею Великой Победы. 
В программу концерта войдут 
знаменитые песни как военных 
лет, так и песни, посвящённые 
героизму советских солдат, на-
писанные в послевоенные годы: 
«Священная война», «В землян-

ке», «Катюша», «Прощание сла-
вянки», «Синий платочек». В 
программу включена также пес-
ня кузбасского композитора 
Сергея Толстокулакова «Посе-
девший парад». А в завершении 
концерта сводный хор Кузбасса 
исполнит песню «День Победы» 
Давида Тухманова, написанную 
50 лет назад, в 1975 году. 

Цель проекта – отдать дань 
уважения памяти наших героев, 
дедов и прадедов, тех, кто с ору-
жием в руках защитил свободу 
и независимость нашей Родины, 

тех, кто пал на полях сражений, 
и тех, кто сегодня с нами. 

«История создания кузбас-
ской филармонии неразрыв-
но связана с годами Великой 
Отечественной войны, поэто-
му мы считаем важным отме-
тить 80-летие Победы особен-
ным, масштабным концертом 
и надеемся, что проведение хо-
ровых вече станет неотъемле-
мой частью культурной жизни 
Кузбасса», – подчёркивает гене-
ральный директор филармонии 
Ирина Сагайдак.

К слову, кемеровская филар-
мония осуществляла свою дея-
тельность с июня 1943 года как 
концертно-эстрадное бюро. Ар-
тисты ездили по области с вы-

ступлениями, поддерживая тех, 
кто самоотверженно трудился в 
тылу. С апреля 1954 года бюро 
преобразовано в филармонию 
Кузбасса.

// важно

«И ПОМНИТ МИР СПАСЁННЫЙ…» – 
это первое мероприятие созданного  обще-
ственного объединения хоровых коллективов 
Кемеровской области «Хоровое вече Кузбасса».  
Миссия ассоциации – объединение усилий в 
развитии хорового искусства в целях защиты 
нравственного здоровья человека, укрепле-

ния духовности, российской государственности 
и любви к Отечеству, предотвращения потерь 
национальной культуры и её устойчивого раз-
вития. «Хоровое вече» ставит амбициозные 
цели: создание организационных условий для 
масштабных творческих проектов; поддерж-
ка российского хорового образования, со-

действие в решении задач профессиональной 
подготовки артистов хора, дирижёров и хор-
мейстеров, а также в расширении репертуара 
хоровых коллективов через обмен нотным ма-
териалом; поддержка и развитие международ-
ных творческих связей в области хоровой куль-
туры и хорового образования. 

8 и 9 мая Театр кукол  
Кузбасса представит 
премьеру – «Иван» (12+)

Спектакль по пьесе Владимира Бо-
гомолова ставит режиссёр театра Ста-
нислав Садыков в сотворчестве с ху-
дожником Василисой Шокиной и 
композитором Сергеем Осокиным.

Повесть Владимира Богомолова 
«Иван» вошла в сборник лучших произ-
ведений о Великой Отечественной вой-
не «Венок славы», а также в 200-томную 
«Библиотеку всемирной литературы». 
Кроме того, на сайте «Лабиринт» указа-
но, что «Иван» – одна из лучших книг о 

Великой Отечественной войне. Детство 
12-летнего Ивана закончилось в тот день, 
когда у него на глазах немцы расстреля-
ли мать и сестрёнку. Отец мальчика по-
гиб на фронте. Оставшись сиротой, Иван 
уходит в воинскую часть и становится 
разведчиком. Маленький и незаметный 
в тылу, он делает эту взрослую работу 
лучше, чем многие старшие товарищи. 
Учиться он собирается, но когда-нибудь 
потом, после войны, а сейчас он должен 
продолжать сражаться. Ради своей се-
мьи, ради страны и нашего будущего.

«С приближением 80-летия Победы 
для меня особое значение приобретает 
наш спектакль, посвящённый этому зна-
чимому событию. Война – это не только 

страницы истории, это глубинные пере-
живания, которые оставили отпечаток 
на судьбах миллионов людей. Дети, вы-
росшие во время войны, стали неволь-
ными свидетелями ужасов, которые раз-
рушили их мир. Мы должны показать, 
какой ценой давалась победа и как важ-
на поддержка в самые тяжёлые и мрач-
ные времена. Театр – это мощное сред-
ство, способное вызвать сопереживание 
и понимание. Я верю, что наш спектакль 
сможет пробудить в зрителях уважение к 
истории и напоминание о том, что даже в 
трудных условиях мы должны сохранять 
надежду и человечность», – поделился 
мнением с «Кузбассом» Станислав Сады-
ков, режиссёр спектакля.

// театральная
   лаборатория

Время  
новых  
экспериментов




